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Дымят в сторонке
Курение на остановках и у магазинов могут запретить

Наталья Башлыкова

В России намерены ввести запрет 
на курение вблизи остановок об-

щественного транспорта, магази-
нов и организаций, расположенных 
в многоквартирных жилых домах. Та-
кой законопроект будет внесён в Гос-
думу 11 июля, узнали «Известия». Сей-
час нельзя дымить на станциях метро, 
в помещениях ж/д и автовокзалов, 
аэро портов. Эксперты поддерживают 
инициативу, предлагая также запретить 
курение в автомобилях. Представители 

движения по защите прав курильщи-
ков назвали законопроект дискрими-
национным.

В Госдуме предлагают установить 
запрет на курение на остановках об-
щественного транспорта, у магазинов 
и организаций, расположенных в мно-
гоквартирных жилых домах, и в 5 м 
от них. Как узнали «Известия», такой 
законопроект 11 июля внесут в ниж-
нюю палату парламента зампред коми-
тета по охране здоровья Сергей Леонов, 
глава фракции ЛДПР Леонид Слуцкий 
и другие депутаты.

В соответствии с законом «Об охра-
не здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма, послед-
ствий потребления табака или потре-
бления никотинсодержащей продук-
ции» запрещено курение на станциях 
метрополитена, в помещениях желез-
нодорожных вокзалов, автовокзалов 
и аэропортов, говорится в пояснитель-
ной записке, с которой ознакомились 
«Известия». Однако на остановках об-
щественного транспорта на откры-
том воздухе таких ограни-
чений нет.
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Дельное вложение
Счётная палата выявила причины  
недостатка инвестиций

Милана Гаджиева

С чётная палата указала на недостат-
ки в стимулировании инвесторов 

в России. Среди пробелов — отсут-
ствие систематизации мер поддержки 
и единого ответственного ведомства, 
а также забюрократизированность. 
Всё это приводит к снижению интере-
са бизнеса к мерам поддержки и как 
следствие к недостаточным вложени-
ям внутри страны. Впрочем, инвести-
ции в РФ всё же увеличились — на 10% 
за прошлый год, но эксперты считают, 
что эти темпы можно ускорить — для 
этого следует обновить законодатель-
ство, больше субсидировать производ-
ство напрямую и привлекать зарубеж-
ных партнёров, например с Ближнего 
Востока.

Счётная палата выяснила, в чём за-
ключаются причины недостатка инве-
стиций внутри страны. Там отмети-
ли пробелы в государственных мерах 
поддержки. В частности, аудиторы 
проанализировали такие инструмен-
ты, как соглашение о защите и поощ-
рении капиталовложений (СЗПК), спе-
циальный инвестиционный контракт 
(СПИК), офсетные контракты и инве-
стиционный налоговый вычет (ИНВ), 
говорится в июльском бюллетене СП 
(есть у «Известий»).

Аудиторы пришли к выводу, что эти 
меры недостаточно влияют на рост 
инвестиций в основной капитал в РФ 

(вложения в долгосрочные активы, та-
кие как здания, оборудование и ин-
фраструктура, которые необходимы 
для производства товаров и услуг). 
Кроме того, множество  барьеров 
препятствует получению компани-
ями господдержки и тем самым сни-
жает её востребованность.

СП подчёркивает, что в законе 
не закреплено понятие «инструмент 
стимулирования инвестиционной ак-
тивности». Это не позволяет полно-
ценно запускать меры господдерж-
ки. Кроме того, сейчас не установлены 
целевые показатели эффективности 
таких механизмов, говорится в доку-
менте.

В числе недостатков аудиторы 
также называют отсутствие едино-
го реестра стимулирующих инве-
стиции мер и систематизированного 
цифрового ресурса с их пе-
речнем. 

Единство с противоположностями
Саммит НАТО не доказал сплочённости блока

Иван Дубровин

В опреки стремлению НАТО проде-
монстрировать единство в ряде во-

просов позиции его членов колеблются. 
В то время как большинство считает не-
обходимым добиться победы Украины, 
премьер Венгрии Виктор Орбан высту-
пает за переговоры и мирное урегули-
рование, что он и продемонстрировал, 
посетив недавно Киев, Москву и Пекин. 
Кроме того, успех левых и правых на пар-
ламентских выборах ослабил позиции 
Макрона в национальном собрании 
Франции, что может отразиться и на по-
мощи, которую Париж оказывает Киеву. 
В Кремле при этом далеки от иллюзий, 
что позиция НАТО в отношении РФ изме-
нится. О встрече в Вашингтоне в контек-
сте новых политических реалий — в экс-
клюзивном материале «Известий».

Саммит НАТО, проходящий в Ва-
шингтоне по случаю 75-летия органи-
зации, должен «продемонстрировать 
неизменную силу и единство» альян-
са, заявили 10 июля в Белом доме. Там 
подчеркнули, что «в критический 
для трансатлантической безопасно-
сти момент» союзники ещё больше 
усиливают коллективную поддерж-
ку Киева и «подтверждают свою при-
верженность тому, что будущее Укра-
ины — в НАТО».

Вместе с тем тезис о «единстве» 
блока вызывает всё больше вопро-
сов. В первую очередь в свете не-
давней поездки премьер-министра 
Венгрии Виктора Орбана на Украи-
ну, в Россию, а также в Китай с пред-
ложением плана по мирному урегу-
лированию украинского 
конфликта. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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« ДЛЯ ПОВЫШЕ-
НИЯ ИНФОРМИ-
РОВАННОСТИ 

БИЗНЕСА О СУЩЕСТВУЮ-
ЩИХ МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ НАЧАЛ 
РАБОТУ ТЕМАТИЧЕСКИЙ 
РЕСУРС, ГДЕ СОБРАНО ПО-
РЯДКА 30 МЕР ПОДДЕРЖ-
КИ ИНВЕСТПРОЕКТОВ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9596   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6813   ДИРХАМ ОАЭ 23,9224   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,4145   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2265   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1827   ДОЛЛАР США 87,8551   ЕВРО 95,3206   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,544 

Тот ещё контроль
Минэк предлагает навсегда отказаться от плановых проверок бизнеса

Евгения Перцева

П лановые проверки бизнеса могут так и не вернуть-
ся даже после отмены моратория на надзор с 1 янва-

ря 2025 года, выяснили «Известия». Мин экономразвития 
предлагает в перспективе ограничиться лишь профилак-
тическими визитами на предприятия. Это не коснётся орга-
низаций, которые относят к высокой или чрезвычайно вы-
сокой категории риска причинения вреда, например АЭС, 
ГЭС, химических заводов и других, сказано в документах 
ведомства. Министерство уже прорабатывает поправки 
в законодательство. Инициатива может отрицательно ска-
заться на безопасности товаров и услуг, считают обществен-
ники. О том, какие доводы приводят противники 
меры, — в материале «Известий». d
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Единство с противоположностями
A Напомним, что в Кремле 

усилиям венгерского лиде-
ра дали «высокую оценку». «Господин 
Орбан действительно предпринима-
ет серьёзную инициативу, с тем чтобы, 
опираясь на первоисточники, сопоста-
вить позиции разных сторон. Мы вы-
соко ценим это», — подчеркнул 8 июля 
пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков.

Представитель Кремля выразил 
уверенность, что в Вашингтоне Ор-
бан поделится с коллегами по альян-
су своими «впечатлениями» и «инфор-
мацией», которую он получил в Киеве, 
Москве и Пекине. Вместе с тем РФ ста-
нет «самым внимательным образом 
следить за риторикой, которая будет 
иметь место, за переговорами, за ре-
шениями, которые будут принимать-
ся и фиксироваться на бумаге» по ито-
гам саммита.

«Вы знаете, что Североатлантиче-
ский альянс — это альянс, который 
считает РФ врагом, противником. Это 
альянс, который неоднократно откры-
то декларировал цель нанести России 
стратегическое поражение на поле боя. 
И это альянс, который непосредствен-
но принимает участие в украинском 
конфликте на стороне Украины», — 
подчеркнул Песков.

Замглавы МИД РФ Андрей Руден-
ко также заявил 10 июля, что реше-
ния альянса будут направлены толь-
ко на эскалацию украинского кризиса, 
поэтому военно-политическое руко-
водство РФ сделает всё необходимое 
для обеспечения безопасности страны.

Несмотря на однозначно жёст-
кую позицию Соединённых Штатов 
по украинскому конфликту, союзни-
ки вряд ли смогут достичь консенсуса 
на саммите, заявил «Известиям» фран-
цузский политолог Никола Миркович.

— Среди стран-членов много разно-
гласий. Хотя Венгрия — не значимый 
член НАТО, будет всё же интересно ус-
лышать, что скажет Виктор Орбан. Се-
годня он единственный в мире поли-
тик, который встречался с лидерами 
Украины, России, Китая и США. Так что 

ему будет что предложить. Но его по-
зиция явно не совпадает с позицией 
Соединённых Штатов, Великобрита-
нии или Франции. Поэтому на саммите 
альянс не предложит ни мирного пла-
на, ни плана нормализации, ни плана 
по переговорам, — сказал он.

Профессор факультета мировой 
политики МГУ им. М.В. Ломоносова 
Алексей Фененко при этом призвал 
не переоценивать усилия Венгрии 
и не исключил, что для Орбана, воз-
можно, намеренно создаётся рено-
ме борца и диссидента внутри альян-
са, чтобы использовать его как фигуру 
для переговоров с Россией.

— Поездки Орбана — не более чем ра-
бочие визиты с целью прощупать сто-
роны на готовность к переговорам, — 
отметил он.

С другой стороны, нельзя забывать, 
что, например, правительство Роберта 
Фицо в Словакии выступает против во-
енного разрешения украинского кон-
фликта. Позиция Братиславы даже ста-
ла причиной серьёзного охлаждения 
связей с традиционно дружественной 
ей Прагой.

На данный момент, по сообщению 
Белого дома, 32 члена блока согласи-
лись объявить об их намерении пре-
доставить Киеву минимальное базовое 
финансирование в размере €40 млрд 
в течение 2025 года. Цель — обеспечить 
устойчивый уровень помощи Украине 
в сфере безопасности и помочь стране 
«одержать победу». Кроме того, в Кие-
ве появится старший представитель 
альянса, ответственный за координа-
цию взаимодействия НАТО и властей 
Украины. Наконец, будет создана но-

вая структура — NSATU, ответственная 
за оснащение, обучение и развитие ВС 
Украины на пути к полной оперативной 
совместимости с НАТО.

Однако генсек блока Йенс Столтен-
берг заявил, что по членству Украины 
в альянсе пока нет консенсуса и речь 
идёт только о приближении этой стра-
ны к НАТО. В частности, если верить 
агентству Reuters, ссылающемуся 
на проект текста итоговой деклара-
ции, страны-члены намерены поддер-
жать Украину на «её необратимом пути 
к полной евроатлантической инте-
грации, включая членство в альянсе». 
Впрочем, ранее Столтенберг говорил, 
что для принятия Украины требует-
ся полностью завершить конфликт, 
а не просто поставить его на паузу.

Кроме того, не все страны разреша-
ют Киеву использовать их вооружение 
для ударов по целям на территории РФ. 
Так, исполняющий обязанности пре-
мьер-министра Бельгии Александер 
Де Кроо подтвердил во время саммита: 
королевство настаивает на том, что-
бы Киев применял F-16, которые будут 
ему переданы, только над территорией 
Украины. Ранее против использования 
западного вооружения для поражения 
целей в России выступали также неко-
торые другие страны Европы, включая, 
например, Словакию, Болгарию, Ита-
лию и Португалию.

Впрочем, отсутствие единства 
в НАТО не стоит преувеличивать.

— Альянс находится в состоянии не-
объявленной войны с Россией, НАТО 
повышает градус эскалации, и нет ни-
каких перспектив его распада. Гло-
бального кризиса НАТО в ближайшее 
время мы не увидим, — считает Алек-
сей Фененко.

Венгерский кураж
Орбан дважды выступит в Европарламенте 
до конца года

Семён Бойков

П ремьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан может дважды выступить 

в Европарламенте до конца года, вы-
яснили «Известия». В ЕП подчёркивают, 
что, вероятно, это произойдёт в нача-
ле и в конце полугодового председа-
тельства страны в Совете ЕС, которое 
началось в июле. Ожидается, что од-
ной из тем его первого выступления 
в Европарламенте могут стать итоги 
дипломатических визитов в РФ, Китай 
и на Украину. Кроме того, венгерская 
сторона подтвердила, что Будапешт про-
информировал руководство Евросою-
за о последних визитах Виктора Орба-
на в Москву, Киев и Пекин. Хотя Венгрия 
выступает за запуск переговорного про-
цесса, в ЕС пока не готовы идти на уступ-
ки по Украине. В экспертном сообще-
стве подчёркивают: позиция Брюсселя 
и большинства стран союза может изме-
ниться в случае победы на президент-
ских выборах в США Дональда Трампа. 
О возможности переговоров по Украи-
не и дипломатических усилиях Венгрии — 
в материале «Известий».

Виктор Орбан готовится высту-
пить в Европарламенте, и это может 
произойти уже на следующей неде-
ле. Об этом «Известиям» сообщил вен-
герский дипломатический источник 
в Брюсселе. Он допустил, что речь пре-
мьера может быть перенесена на сен-
тябрь, однако точное решение будет 
принято в Европарламенте 11 июля.

— Премьер-министр выступит в пар-
ламенте. Конечно, как и любой другой 
председатель, он представит свою про-
грамму. Однако точной даты пока нет. 
Её назначение зависит не от председа-
теля, а парламента, — сказал он «Изве-
стиям».

К слову, уже 16 июля будет избран 
новый председатель Европарламента, 
а спустя два дня могут проголосовать 
по кандидатуре новой главы Евроко-
миссии. Источник уточнил, что Орбан 
не планирует предварительные встре-
чи с руководством Евросоюза, что-
бы сообщить об итогах своих поездок 
в Киев, Москву и Пекин, поскольку «это 
уже было сделано».

— Премьер-министр уже проинфор-
мировал [действующего главу Евросо-
вета] Шарля Мишеля и всех глав госу-
дарств о своих визитах, — сказал он.

При этом 9 июля официальный пред-
ставитель Еврокомиссии Эрик Мамер 
сообщал, что Венгрия не отчитыва-
лась Еврокомиссии по итогам поезд-
ки в Китай.

Ранее в западных и украинских СМИ 
появилась информация, что Будапешт 
направил письмо в Брюссель и осталь-
ные европейские столицы, в котором 
рассказал об итогах встреч с Владими-
ром Путиным и Владимиром Зеленским. 
Говоря о переговорах с российским ли-

дером, председатель венгерского пра-
вительства, в частности, отметил: тот 
«был удивлён тем, что президент Укра-
ины отверг предложение о временном 
прекращении огня». Впрочем, пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков позже сообщил журналистам, 
что в Кремле незнакомы с содержанием 
письма Орбана западным политикам.

Дипломатическое турне Орбана на-
чалось после того, как в начале июля 
Венгрия на полгода стала председа-
телем Совета ЕС. 2 июля он совершил 
неожиданный визит в Киев, где про-
вёл встречу с Владимиром Зеленским. 
5 июля в Москве его уже принял Вла-
димир Путин, а менее чем через три 
дня Орбан прибыл в Китай, где обсу-
дил украинский конфликт с председа-
телем КНР Си Цзиньпином. 9 июля вен-
герский премьер прибыл в Вашингтон 
для участия в саммите НАТО, где он так-
же активно продвигает «мирную мис-
сию» и идею переговоров с Россией.

Выступить в Европарламенте Орбан 
сможет как минимум дважды: в начале 
и в конце полугодового председатель-
ства своей страны. Об этом «Извести-
ям» сообщили евродепутат от Хорва-
тии Иван Вилибор Синчич и его коллега 
из ФРГ Гуннар Бек. Одной из главных 
тем, которую затронет политик, дол-
жен стать украинский конфликт.

Впрочем, осознавая остроту укра-
инской темы, венгерский лидер вряд ли 
будет вдаваться в мелкие подробности 
относительно своих поездок на Украи-
ну, в Россию и Китай, считает евроде-
путат от Чехии Иван Давид. Тем более 
пока, по его словам, непонятно, какой 
результат даст его «челночная дипло-
матия».

— Кроме того, надо понимать, что 
он будет в целом выступать в недруже-
ственной атмосфере, учитывая пози-
цию многих парламентариев по украин-
скому кризису, — сказал он в разговоре 
с «Известиями».

При этом во время подобных высту-
плений председатели отдельных групп 
в Европарламенте имеют возможность 
задавать спикеру вопросы и давать 
комментарии. И как раз не исключено, 
что именно украинской тематике они 
посвятят основную часть своих высту-
плений, учитывая тот факт, что эскала-
ция конфликта на Украине — это сейчас 
главная угроза в Европе.

— Полностью открытая дискуссия 
невозможна, потому что она заняла бы 
слишком много времени, — пояснил он.

Новости  

Отравляющие существа
В лаборатории ВСУ изготавливались химические боеприпасы

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Дмитрий Астрахань

В освобождённой Авдеевке обнару-
жена лаборатория, в которой укра-

инские боевики производили отрав-
ляющие вещества. Анализ уцелевших 
реагентов и смывов с лабораторно-
го оборудования показал, что синте-
зировалась синильная кислота, под-
падающая под действие Конвенции 
о запрещении химического оружия. Кор-
респондент «Известий» одним из первых 
побывал на месте находки.

В освобождённой Авдеевке, в одном 
из промышленных зданий, обнаруже-
ны приборы и реагенты, которые могли 
быть использованы украинскими бое-
виками при изготовлении химическо-
го оружия. Исследования, проведённые 
военнослужащими войск радиацион-
ной, химической и биологической за-
щиты, подтвердили, что здесь боевики 
изготавливали синильную кислоту — 
одно из относительно простых в про-
изводстве, но эффективных боевых от-
равляющих веществ.

Корреспондент «Известий» одним 
из первых побывал в покинутой лабо-
ратории. Перед тем как зайти в здание, 
пришлось надеть респиратор — это не-
обходимая мера индивидуальной за-
щиты.

Сразу видно, что промышленный 
объект в Авдеевке получил заметные 
повреждения от артиллерии и авиа-
бомб, часть здания разрушена. В крыле, 
где располагалась лаборатория, несу-
щие стены уцелели — только частично 
обрушена одна из внутренних перего-
родок. Но интерьер помещения впол-
не узнаваем при свете ручного фонаря.

Внутри стоят приборы для получе-
ния, как потом подтвердили в Минобо-
роны РФ, синильной кислоты, фильтры, 
вытяжка.

Сразу становится понятно, что по-
добное оборудование не может быть ча-
стью производственной линии — у него 
другой профиль.

Анализ веществ в уцелевших ёмко-
стях и на оборудовании показал, что 
здесь производилось химическое ору-
жие.

Бросается в глаза запас стеклянных 
сосудов, в которых, вероятно, оно хра-
нилось и применялось. Они сложены 
в большой ящик из белого пластика.

При сбросе с беспилотника нет необ-
ходимости в сложных химических сна-
рядах или устройствах распростране-
ния, достаточно иметь хрупкий сосуд.

БПЛА доставит его на место, а при 
сбросе с высоты стекло само разо-
бьётся. Синильная кислота при нагре-
ве до комнатных температур быстро 
превратится в ядовитый газ.

О подобных случаях рассказыва-
ли и наши военнослужащие, и мирные 
жители, и пленные боевики. Но в ме-
стах применения найти и идентифи-
цировать стеклянные осколки таких 
боеприпасов практически невозмож-
но — они теряются среди тонн мусора 
и битого стекла.

В других относительно уцелевших 
помещениях брошенной лаборатории 
видны следы пребывания украинских 
боевиков: оборудованные спальные ме-
ста и остатки сухих пайков.

В Минобороны РФ подтвердили, что 
в лаборатории были найдены полупро-
мышленный ротационный испаритель, 
фильтрационная вытяжная система, хи-
мические реакторы, баллоны с углекис-
лотой, а также стеллажи с лаборатор-
ной посудой и реактивами.

Также были обнаружены противога-
зы, в том числе американского произ-
водства, и защитный костюм, изготов-
ленный в Польше.

В военном ведомстве сообщили, что 
анализ содержимого ёмкостей, находя-
щихся в лаборатории, показал наличие 
серной кислоты и цианистого натрия, 
что позволило предположить исполь-
зование найденного оборудования для 
производства отравляющих веществ.

Военные собрали смывы с лабора-
торного оборудования и вытяжной си-
стемы в соответствии с требованиями 
ОЗХО и доставили их в химико-анали-
тическую лабораторию Минобороны 
РФ для углублённого анализа.

В ходе исследований в аккредито-
ванной ОЗХО лаборатории 27-го Науч-
ного центра войск РХБ-защиты было 
установлено наличие в пробах циани-
стого натрия, серной кислоты, следо-
вых количеств цианид-анионов.

Алёна Нефёдова

Количество пожаров за полгода в Рос-
сии сократилось на треть по срав-

нению с таким же периодом 2023-го, 
но площадь их выросла в 1,5  раза. 
Об этом стало известно на совещании 
Владимира Путина с членами прави-
тельства. Сейчас в стране фиксирует-
ся свыше 500 очагов возгорания более 
чем на 1 млн га, локализованы из них 
лишь 12% (продолжение темы на стр. 6). 
Непростая ситуация и с паводками, ко-
торые весной достигли рекордных зна-
чений. Всего было затоплено больше 
30 тыс. домов — президент поручил вос-
становить жильё россиян до начала по-
холоданий. Пострадавшие от наводне-
ний получили выплаты почти на 11 млрд 
рублей. МЧС предложило кабмину уве-
личить их размер в 1,5 раза.

�� КОНТРОЛЬ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
С ПОЖАРАМИ

Владимир Путин 10 июля провёл сове-
щание с членами правительства. В цен-
тре внимания — борьба с природными 
катаклизмами, включая лесные пожары. 
Сейчас в России зафиксировано свыше 
500 очагов возгорания на площади бо-
лее 1 млн га. Из них локализовано все-
го 12%, констатировал глава МЧС Алек-
сандр Куренков. Всего же с начала года 
на территории страны зарегистриро-
вано почти 6 тыс. очагов природных по-
жаров на общей площади более 3,5 млн 
га. Количество пожаров сократилось 
на 30% по сравнению с прошлогодни-
ми показателями, при этом их площадь, 
наоборот, выросла в 1,5 раза, сообщил 
министр. Неблагоприятным прогноз 
остаётся в отдельных регионах. 

— Решением правительственной ко-
миссии обстановка на территории Ре-
спублики Саха (Якутия) и Забайкаль-
ского края отнесена к чрезвычайной 
ситуации в лесах федерального харак-
тера, — сказал Александр Куренков.

Около 85% площади пожаров с мая 
по июнь пришлось на территории Ха-
баровского края, Якутии, Забайка-
лья, Амурской области, большинство 
крупных возгораний возникло в труд-
нодоступных и удалённых районах, 
в том числе в Заполярье, добавил глава 
Минприроды Александр Козлов. При-
чём лесные пожары в этом году нача-
лись на месяц раньше прогнозируемо-
го из-за аномальной жары и гроз.

— Обстановка осложняется, и, по про-
гнозам Росгидромета, снижения по-
жарной опасности не будет. В течение 
двух-трёх недель нас ждёт пик летних 
пожаров. Текущий год, по расчётам спе-
циалистов, может войти в десятку самых 
тёплых за последние 30 лет, — сказал он.

�� ЛИКВИДАЦИЯ ПОСЛЕДСТВИЙ 
НАВОДНЕНИЙ

Сложная ситуация и с паводками. Сей-
час власти активно занимаются лик-
видацией их последствий, поскольку 
наводнения, произошедшие весной 
2024 года, считаются одними из самых 
масштабных за всю историю наблюде-

ний. К примеру, в Оренбурге было под-
топлено около трети всей территории. 
Всего же в области пострадало более 
30 тыс. домов, а почти 3 тыс. помеще-
ний признаны непригодными для про-
живания после весеннего паводка в Ор-
ске, писали ранее «Известия».

Стихия охватила 64  субъекта, 
но наиболее сложной ситуация оказа-
лась в Оренбургской и Омской областях, 
а также в Якутии. Глава МЧС отметил, 
что там была объявлена чрезвычайная 
ситуация федерального характера. По-
мощь пострадавшим оказывали и до-
бровольцы.

— Ребята работали и в Оренбурге, 
и в Орске. С утра до вечера проходила 
постоянная работа на складах. После 
прибытия машин с помощью активи-
сты разгружали, фасовали, отвозили 
в ПВР, а также отрабатывали адресные 
заявки. Помогали как своим подшеф-
ным семьям, так и детским лагерям, 

санаториям. Как только вода немно-
го ушла, стали направлять на помощь 
сводные группы из других регионов. 
Справиться с последствиями павод-
ка оренбуржцам помогали пять реги-
онов: Москва, Башкирия, Удмуртская 
Республика, Смоленская и Рязанская 
области, — рассказал «Известиям» заме-
ститель руководителя исполкома На-
родного фронта, руководитель Моло-
дёжного крыла Владимир Тараненко.

Также значительно пострадали Тю-
менская и Курганская области. В пер-
вой от паводка пострадало 839 инди-
видуальных домов.

Сейчас в Якутии от воды освобо-
дилось 852 из 978 затопленных зда-
ний. Дома для 800 семей, утративших 
кров из-за паводка в Оренбургской об-
ласти, уже начали строить, заявил ми-
нистр строительства и ЖКХ РФ Ирек 
Файзуллин. Работу планируется завер-
шить до конца года.

— Построим квартиры в Орске и по-
строим индивидуальное жильё. И будем 
контролировать дома, которые люди 
взялись сами строить. Люди выбирают 
свой график. Территория, регион будут 
компенсировать аренду квартир так, 
как сейчас это и производится по этим 
территориям, — пояснил министр.

Владимир Путин попросил мини-
стра строительства проследить за тем, 
чтобы жилые дома, пострадавшие от ве-
сенних паводков, были полностью вос-
становлены до начала холодов. Всего 
пострадавшим было выплачено поряд-
ка 11 млрд рублей, заявил Александр Ку-
ренков. Единовременную материаль-
ную помощь получили свыше 350 тыс. 
человек, финансовую помощь при утра-
те имущества первой необходимости — 
70 тыс. жителей.

Кроме того, в МЧС проработали 
вопрос об увеличении размеров вы-
плат пострадавшим в 1,5 раза, а также 
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Двойной дозор
ВМФ России и Китая начали совместные манёвры

Роман Крецул, Владимир Матвеев

В ходе совместных российско-ки-
тайских морских манёвров инте-

рес для китайских товарищей может 
представлять полученный российски-
ми моряками боевой опыт. Особенно 
в части уничтожения безэкипажных ка-
теров, рассказали опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. В ближайшее вре-
мя корвет «Совершенный» проведёт 
совместные с китайскими кораблями 
артиллерийские стрельбы, а корветы 
«Резкий» и «Громкий» примут участие 
в совместных с китайцами учениях.

В Азиатско-Тихоокеанском регионе 
продолжается серия манёвров россий-
ских военных кораблей. Корвет «Совер-
шенный» Тихоокеанского флота провёл 
совместные тренировки с кораблями 
ВМС Народно-освободительной ар-
мии Китая (НОАК) в Филиппинском 
море. С китайской стороны в них при-
няли участие эсминец «Иньчуань», фре-
гат «Хэншуй» и универсальный транс-
порт снабжения «Вэйшаньху». Экипажи 
кораблей провели тренировки по до-
смотру подозрительного судна в ходе 
совместного военно-морского патру-
лирования в акватории Филиппинско-
го моря. В ходе эпизода военные моря-
ки России и Китая отработали порядок 
совместных действий групп досмотра.

«Совершенный» 1  июля вышел 
из Владивостока для участия в со-
вместном российско-китайском патру-
лировании. Оно началось с южной ча-
сти акватории Японского моря и далее 
пройдёт в Филиппинском, Южно-Ки-
тайском и Восточно-Китайском морях.

Как сообщили источники «Известий» 
в Минобороны, в ходе патрулирования 
российско-китайский отряд кораблей 

выполнит артиллерийские и зенитно-
артиллерийские стрельбы.

Одновременно с патрулированием 
российско-китайского отряда кораблей 
пройдут совместные военно-морские 
учения «Морское взаимодействие-2024». 
Для участия в них корветы «Резкий» 
и «Громкий» вышли из Владивостока 
8 июля.

В период с 12 по 15 июля российский 
отряд зайдёт с визитом в китайский 
порт Чжаньцзян, где экипажи примут 
участие в церемонии открытия учений. 
Активная морская фаза манёвров от-
рядов кораблей ВМФ РФ и ВМС НОАК 
пройдёт в период с 15 по 17 июля.

Как сообщили в среду в пресс-
службе ТОФ, корветы «Резкий» и «Гром-
кий» в преддверии совместных учений 
провели противолодочные трениров-
ки в Восточно-Китайском море. Ко-
рабли отработали поиск, обнаружение 
и уничтожение подводной лодки услов-
ного противника.

«По легенде учений, согласно по-
лученной корветами ТОФ разведыва-
тельной информации, в районе марш-
рута перехода действовала подводная 
лодка условного противника, осущест-
вляющая слежение за деятельностью 
российских кораблей», — говорится в со-
общении. Задачи по поиску субмарины 
выполнял вертолёт Ка-27ПС. Экипажи 
обнаружили подлодку и спецсигналом 
попытались принудить её к всплытию. 
После отказа расчёты корветов условно 
уничтожили подводный корабль.

— Когда-то мы участвовали в уче-
ниях НАТО Sea Breeze на Чёрном море, 
в Baltops на Балтике. Но после 2014 года 
всё это закрылось, и дружественные 
визиты в этих регионах тоже прекра-
тились, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков. — 
Фактически Азиатско-Тихоокеанский 
регион сегодня — основной, где россий-
ский ВМФ развивает международную 
активность. А любые совместные уче-

ния — это в первую очередь обмен опы-
том и узнавание чего-то нового.

По словам эксперта, сегодня рос-
сийский флот находится на передовых 
позициях по борьбе с безэкипажными 
катерами, активно внедряет новые тех-
нологии, и этот опыт может быть инте-
ресен китайским коллегам.

Китайцам может быть интересен 
опыт российских моряков по борьбе 
с морскими дронами, подтвердил «Из-
вестиям» военный эксперт, капитан 
1 ранга Василий Дандыкин. Кроме того, 
морская пехота и береговые части ТОФ 
воюют и тоже получают боевой опыт.

Навстречу из Азии

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

В изит Нарендры Моди в Москву 
вновь продемонстрировал: несмо-

тря на два с половиной года попыток 
Запада изолировать Россию и навя-
зать миру идею «отмены» нашей стра-
ны, этот сценарий не только не был во-
площён в жизнь, но и привёл к прямо 
противоположным результатам. Веду-
щие государства и лидеры глобального 
Юга с крайним интересом и уважением 
восприняли тот факт, что Россия окон-
чательно отказалась от попыток инте-
грироваться в западоцентричную ре-
альность на правах младшего партнёра 
и сумела окончательно закрепить за со-
бой обособленную роль в качестве неза-
висимого центра силы в мировых делах.

Притом что соответствующие 
процессы шли с начала двухтысяч-
ных годов, кульминации они достиг-
ли именно после начала специаль-
ной военной операции. Решившись 
не следовать правилам, предопреде-
лённым строившимся Вашингтоном 
миропорядком, Москва сумела на-
вязать оппонентам альтернативную 
геополитическую игру, ставкой в ко-
торой выступает масштабная смена 
координат во всей международной 
политике.

Обречённость на неудачу попы-
ток Вашингтона втянуть Индию 
в сеть своих альянсов стала очевид-
ной именно накануне саммита НАТО, 
на который приглашены не только 
члены организации, но и азиатские 
сателлиты США. Нью-Дели нельзя 
зачислить в список американских 
оппонентов — в конце концов Индия 
состоит в блоке QUAD, который был 
инициирован руководством Шта-
тов как средство сдерживания Ки-
тая. Однако решение Моди о при-
соединении к этой структуре было 
уравновешено успешными попыт-
ками урегулирования проблем в от-
ношениях с КНР через углубление 
участия его страны в работе БРИКС 
и ШОС. Как и положено блестящему 
мастеру геополитических комбина-
ций, индийский лидер играет сразу 

на нескольких досках, выступая од-
новременно и провозвестником пе-
ремен, и посредником между враж-
дующими лагерями.

При всём том его решение нане-
сти именно в Россию первый зару-
бежный визит после осложнённого 
внутренними перипетиями утверж-
дения на руководящий пост гово-
рит о многом. Тем более что саммит 
Моди и Путина проходил в макси-
мально искренней, дружеской ат-
мосфере. Встреча лидеров самых 
больших и самых густонаселённых 
стран мира разительно отличается 
от вашингтонского собрания крайне 
непопулярных в своих государствах 
политиков-временщиков, председа-
тельствовать на котором приходит-
ся теряющему связь с реальностью 
Байдену.

На фоне потрясений и расколов, 
охвативших США и Европу, элиты 
которых так и не сумели с помощью 
украинского конфликта укрепить 
свои электоральные позиции, рос-
сийско-индийское сотрудничество 
отражает решительный настрой 
народов двух стран на стабильное 
и поступательное движение вперёд. 
Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров отметил, что визит 
Нарендры Моди только подтвердил 
нацеленность обоих лидеров и обе-

их стран на привилегированное 
стратегическое партнёрство.

Нам следует учитывать то обсто-
ятельство, что американские «де-
миурги», по-прежнему пытающи-
еся разделять и властвовать, так 
просто не успокоятся. США будут 
и дальше стремиться «обработать» 
представителей индийских полити-
ческих и деловых кругов, сформиро-
вав когорту проамерикански мыс-
лящих деятелей. Нельзя списывать 
со счетов и стремление Вашингто-
на продолжать играть на противо-
речиях Нью-Дели с Пекином и Ис-
ламабадом, создавая новые очаги 
напряжённости в Азии и за её пре-
делами. В этих условиях лишь тер-
пеливая и последовательная работа 
российской дипломатии, направ-
ленная на сглаживание трений и до-
несение до народов Юга и Востока 
нашей позиции, остаётся залогом 
успешного движения по обозначен-
ной Путиным траектории. Интенси-
фикация диалога с Индией — один 
из шагов в этом направлении, позво-
ляющем всем, кто сопротивляется 
диктату поборников однополярно-
сти, обрести субъектность и истин-
ную суверенность и заставляющем 
инициаторов несостоявшегося «кон-
ца истории» считаться с интересами 
мирового большинства.
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Международный интеллект

Елена Зиновьева

Профессор МГИМО

Вопросы регулирования технологий 
искусственного интеллекта — одни 

из ключевых на повестке ООН, а сами 
технологии — поле геополитической 
конкуренции. Они рассматриваются 
как ключ к международному лидерству, 
ведь ИИ по потенциалу влияния на меж-
дународную политику в XXI веке в экс-
пертном сообществе часто сравнивают 
с технологиями мирного и военного ато-
ма в XX. Хотя эти оценки пока не оправ-
дались, дипломатическая конкуренция 
подходов по регулированию ИИ на гло-
бальном уровне уже достаточно острая.

В сентябре этого года на самми-
те будущего запланировано обсужде-
ние Глобального цифрового договора 
ООН, который призван зафиксировать 
подход и принципы организации в об-
ласти регулирования цифровой сфе-
ры, в том числе ИИ. Кроме того, ещё 

в июле прошлого года в рамках спе-
циального заседания Совета Безопас-
ности ООН, посвящённого вопросам 
регулирования искусственного ин-
теллекта, британским представите-
лем было предложено создать специ-
альный орган ООН по этим вопросам 
по аналогии с МАГАТЭ. Ожидается, 
что на саммите будущего в 2024 году 
инициатива получит дальнейшее раз-
витие.

Неудивительно, что ключевые 
игроки в области ИИ — США и КНР — 
в преддверии саммита представи-
ли собственное видение приорите-
тов её регулирования на глобальном 
уровне.

1 июля Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию Китая 
по международному сотрудничеству 
в сфере искусственного интеллекта. 
Соавторами документа выступили бо-
лее 140 стран, в их числе Российская 
Федерация. Резолюция ориенти-
рует государства с развитыми ИИ-
решениями оказывать помощь стра-
нам глобального Юга.

Китай делает акцент на преодо-
лении цифрового разрыва в сфере 
ИИ и цифровых технологий прежде 
всего в интересах развивающихся 
стран. В документе отмечается важ-
ность соблюдения норм междуна-
родного права, Устава ООН при раз-
витии ИИ, подобный подход в полной 
мере разделяет Россия. Подчёркива-
ется значимость международного со-
трудничества на уровне инвестиций, 

развития инфраструктуры, подготов-
ки кадров и проведения научных ис-
следований, особенно путём создания 
совместных лабораторий, а также об-
мена передовым опытом и мнениями.

Обращает на себя внимание акцент 
на сохранении языкового и культур-
ного разнообразия, защите многоязы-
чия при подготовке данных для обу-
чения больших языковых моделей ИИ. 
В настоящее время, согласно оценкам 
ОЭСР (Организация экономическо-
го сотрудничества и развития), имен-
но в этой области наблюдается дисба-
ланс в сторону англоязычных данных, 
доля которых составляет 57%, в то вре-
мя как на китайском языке — всего 6%, 
а на русском — 3%. В этом контексте 
такой призыв видится весьма своев-
ременным, особенно учитывая стрем-
ление западных компаний использо-
вать своё языковое и технологическое 
доминирование для закрепления ли-
дирующих рыночных позиций и огра-
ничения возможностей конкурентов 
из других государств. В целом же ре-
золюция ориентирует международ-
ное сообщество и ООН рассматривать 
ИИ как поле для развития и сотрудни-
чества в интересах всех стран мира, 
при учёте их национальных интересов 
и суверенитета.

Ещё в октябре 2023 года Си Цзинь-
пин представил Глобальную иници-
ативу в области управления ИИ, ко-
торая ориентирована на мирное 
и инклюзивное развитие таких техно-
логий. Политика Китая, направленная 

на укрепление лидерства в области 
глобального управления ИИ, дополня-
ет и развивает планы Пекина по стро-
ительству цифровой инфраструктуры 
в рамках проекта «Один пояс — один 
путь». Китай активно занимается этим 
в развивающихся странах. Во внеш-
ней политике КНР делается акцент 
на формирование «сообщества еди-
ной судьбы человечества» и на мирное 
развитие цифровых технологий, в том 
числе ИИ, при учёте национальных 
интересов и уважении технологиче-
ского суверенитета всех стран. Этим 
объясняется стремление сгладить 
противоречия и подчеркнуть наличие 
общих интересов. Однако страны За-
пада в этом контексте ориентированы 
на закрепление лидерства собствен-
ных цифровых компаний и не в полной 
мере разделяют подход КНР.

Американский проект резолю-
ции по ИИ был принят 21 марта 2024 
года и получил поддержку порядка 
120 государств, что меньше, чем у КНР. 
Резолюция, инициированная США, 
ставит во главу угла достижение це-
лей устойчивого развития ООН в кон-
тексте развития ИИ. 

МНЕНИЕ

об их ежегодной индексации в соот-
ветствии с уровнем инфляции. Изме-
нения будут распространены на про-
исшествия с 1 апреля нынешнего года, 
сообщил Александр Куренков.

Сегодня размер компенсации ва-
рьируется в зависимости от масшта-
ба причинённого вреда. Единовремен-
ная выплата составляет 10 тыс. рублей, 
за частично утраченное имущество 
перечисляют 50 тыс., при полной утра-
те — 100 тыс. Вопрос индексации вы-
плат обсуждается с апреля, поскольку 
их размер был установлен в 2008 году.

�� МОДЕРНИЗАЦИЯ ПУНКТОВ 
ПРОПУСКА В РФ

В открытой части совещания обсуди-
ли и основную тему встречи президен-
та с кабмином — развитие пунктов про-
пуска через государственную границу. 
Так, правительство приняло решение 
о дополнительном финансировании мо-
дернизации этих пунктов на 150 млрд 
рублей до 2030 года, сообщил вице-пре-
мьер РФ Виталий Савельев. К этому мо-
менту планируется усовершенствовать 
87 приоритетных пунктов пропуска, че-
рез которые проходит более половины 
грузопотока страны.

— При развитии пунктов пропуска от-
даём приоритет внедрению передовых 

российских технологий. Мы оснастили 
уже семь пунктов пропуска отечествен-
ными инспекционно-досмотровыми 
комплексами портального типа, — от-
метил он.

Они позволяют быстро, точно и без-
опасно досматривать 100% транспорт-
ных средств и грузов в динамическом 
потоке, а водителю не приходится по-
кидать транспортное средство. Ранее 
такую задачу поставил Владимир Пу-
тин: сократить время досмотра гру-
зового транспорта на автомобильных 
пунктах пропуска через границу Рос-
сии до 10 минут. Отчасти для этого уже 
введены в эксплуатацию и инновацион-
ные цифровые решения: это электрон-
ная очередь, диспетчеризация, мони-
торинг и информирование водителей 
об очередях. За три года удалось повы-
сить пропускную способность на гра-
ницах с Азербайджаном в пять раз, 
с Монголией в 2,4 раза, с Грузией и Ки-
таем вдвое, с Казахстаном в 1,1 раза.

Среди других тем — культурные 
и спортивные достижения страны. 
Глава Минкультуры Ольга Любимова 
рассказала президенту о развитии га-
строльной деятельности. Сегодня твор-
ческие коллективы выступают более 
чем в 260 населённых пунктах всех 89 ре-
гионов России. К ним уже присоедини-
лись и творческие коллективы из Луган-
ской и Донецкой народных республик. 
Они посетят 106 городов от Северного 
Кавказа до Дальнего Востока. Успехи 
есть и в спортивной сфере: в РФ прошли 
первые в мире фиджитал-игры — Игры 
будущего, а также Игры БРИКС.

Владимир Путин попросил мини-
стра спорта Михаила Дегтярёва не затя-
гивать с выплатами победителям и при-
зёрам Игр БРИКС — они проходили 
с 12 по 24 июня в Казани и Москве, ра-
зыграно 387 комплектов медалей. Де-
нежное вознаграждение победителям 
этих состязаний будет соответствовать 
уровню призовых на чемпионатах мира, 
заявил Дегтярёв.

Кроме того, обсудили ситуацию 
на рынке труда. Так, показатель без-
работицы среди молодёжи значитель-
но снизился за последние годы. Чис-
ло занятых в России в целом выросло 
на 2,7 млн человек с допандемийного 
2019 года, сообщил министр труда и со-
циальной защиты РФ Антон Котяков.

— У нас в прошлом году было 73,4 млн 
работающих, в этом году — уже 74,1 млн 
работающих. Безработица на рекордно 
низком уровне — 2,6%, — заметил Вла-
димир Путин.

Однако это средний уровень 
по стране, а в субъектах ситуация 
на рынке труда существенно разли-
чается. В Ингушетии безработица 
превышает 26%, в Дагестане — 11,5%, 
ещё в трёх регионах этот уровень при-
ближается к отметке в 10%. «И, конеч-
но, одним из самых сложных вопросов 
сегодня для работодателей является 
наём и удержание опытных, квали-
фицированных кадров», — заключил 
Котяков, добавив, что министерство 
проведёт работу по выравниванию 
межрегиональных диспропорций 
на рынке труда.
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«Наличие этих химических веществ 
однозначно свидетельствует о том, что 
в найденной лаборатории осуществля-
лось производство отравляющих ве-
ществ общеядовитого действия», — со-
общили в военном ведомстве.

По данным Минобороны РФ, про-
изводительность такой лабораторной 
установки составляет не менее 3 кг 
в сутки. Она обслуживается персона-
лом из двух-трёх человек. Известно, что 
летальная ингаляционная доза для этой 
группы отравляющих веществ очень 
мала и составляет для человека всего 
лишь 70–80 мг.

В соответствии с Конвенцией о за-
прещении химического оружия веще-
ство данной группы — синильная кис-
лота — входит в третий список КЗХО, 
а её применение запрещено 1-й ста-
тьёй конвенции.

В Минобороны рассказали, что си-
нильная кислота — это бесцветная ле-
тучая жидкость с запахом горького 
миндаля. При проникновении через ор-
ганы дыхания этот токсичный химикат 
вызывает головокружение, учащение 
дыхания, рвоту, судороги, паралич ды-
хательной мускулатуры и смерть.

Также в российском военном ведом-
стве заявили, что в ходе специальной 
военной операции неоднократно фик-
сировались факты применения ВСУ ку-
старных боеприпасов, сбрасываемых 
с беспилотных летательных аппаратов, 
снаряжённых указанным веществом.

Цианиды хорошо и давно известны 
как отравляющие вещества: синиль-
ная кислота — это то, из чего произво-
дят всем известный цианистый калий, 
рассказал «Известиям» эксперт по хи-
мическому и биологическому оружию 
Олег Желтоножко.

— Всевозможные ёмкости с синиль-
ной кислотой можно закладывать при 
оставлении территорий, — отметил он. — 
Делать закладки с ёмкостями и взрыва-
телем, который можно активировать 
дистанционно или с помощью таймера. 
И такие ловушки в первую очередь бу-

дут использоваться против мирных жи-
телей. Так будут мстить за то, что они 
не положили свою жизнь ради киевско-
го режима.

На линии боевого соприкосновения 
уже определялось применение укра-
инскими формированиями ещё одного 
ОВ — фосгена, напомнил эксперт.

— Вся проблема в том, что очень труд-
но произвести селекцию, — отметил 
он. — То есть выделить конкретное ве-
щество в том или ином месте, так как 
применение происходит на переднем 
крае, где отбирать пробы нерацио-
нально — это большой риск для людей. 
Мы не всё знаем. Но все косвенные при-
знаки говорят о применениях ОВ — это 
головная боль, расстройство желудка, 
резь в глазах у людей. И таких инциден-
тов много.

Буквально на днях произошёл ещё 
один. Источники в администрации ДНР 
сообщили «Известиям», что недавно по-
сле сброса с БПЛА боеприпаса с хими-
ческим веществом советник главы ре-
спублики Ян Гагин получил не только 
лёгкие осколочные ранения, но и се-
рьёзное химическое поражение.

Ранее российский разведчик 
из группировки войск «Днепр» с по-
зывным Небо сообщал, что ВСУ приме-
няли против российских войск на хер-
сонском направлении запрещённые 
отравляющие вещества.

Российское командование неодно-
кратно заявляло о применении ВСУ от-
равляющих веществ. 19 февраля это-
го года начальник войск радиационной, 
химической и биологической защиты 
Игорь Кириллов привёл несколько фак-
тов.
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Тот ещё контроль
A Плановые проверки бизне-

са могут заменить на профи-
лактические визиты регуляторов уже 
в начале 2025 года, когда в РФ снимут 
мораторий на контрольные мероприя-
тия. Исключение сделают лишь для тех 
предприятий, которые относят к высо-
кой или чрезвычайно высокой катего-
рии риска причинения вреда, например 
АЭС, ГЭС, химических заводов, а также 
пищевых производств мяса, рыбы, моло-
ка и др. Эти объекты по-прежнему будут 
находиться под постоянным надзором.

Минэкономразвития уже разрабаты-
вает изменение в действующее законо-
дательство, согласно поручениям пре-
зидента. Об этом сказано в документах 
ведомства, которые направлены в адрес 
организации по защите прав потреби-
телей «Щит». Ранее общественники на-
правили своё обращение в ведомство 
о привлечении организаций к админи-
стративной ответственности за нару-
шения.

Как напомнили «Известиям» в Мин-
экономразвития, объекты, которые 
не относятся к высокой и чрезвычайно 
высокой категориям риска, в плановом 
порядке сейчас не проверяют: по пору-
чению президента мораторий на этот 
тип надзора ввели в 2022 году, он будет 
действовать до конца 2024-го.

— Для таких организаций предусмо-
трена возможность внеплановых прове-
рок в исключительных случаях, преду-
смотренных мораторием. Например, это 
угроза жизни и тяжкого вреда здоровью, 
возникновение чрезвычайных ситуа-
ций, а также если срабатывает индика-
тор риска нарушения обязательных тре-
бований, — рассказали в министерстве.

Пока такие индикаторы — своеобраз-
ные «маячки» опасности установлены 
для товаров с цифровой маркировкой — 
например, регулятор может начать 
проверку, если табачная компания за-
пустила продажи продукции с иденти-
фикационным знаком, но не отчиталась 
об источнике сырья. В этом году Мин-
экономразвития намерено увеличить 
количество индикаторов до 500, под-
черкнули в ведомстве.

В министерстве также добавили, что 
для части организаций правительство 

уже ввело обязательные профилактиче-
ские визиты вместо плановых проверок. 
Под них, например, попали социально 
значимые учреждения: поликлиники, 
больницы, детские дома и дома-интер-
наты, частные и бюджетные детские 
сады, школы, вузы.

Основное отличие профилактиче-
ского визита от проверки состоит в том, 
что первый не предусматривает штра-
фов, поэтому средства идут на органи-
зацию работы учреждения, добавили 
в министерстве. В прошлом году ко-
личество профмероприятий выросло: 

контролёры провели более 1 млн таких 
визитов, что в 3,2 раза больше количе-
ства проверок за этот период, отмети-
ли в Минэкономразвития. В принципе 
смещение акцента с проверок на про-
филактические визиты и развитие ри-
скориентированного подхода — цели 
реформы контрольно-надзорной дея-
тельности.

Развитие механизма профилактиче-
ских визитов не отменяет оперативной 
реакции контролёров на информацию 
о нарушениях, на предписания проку-
ратуры, а также возможности внепла-
новых проверок при «срабатывании» 
индикаторов риска нарушения обяза-
тельных требований, отметили «Изве-
стиям» в аппарате вице-премьера Дми-
трия Григоренко, который курирует 
работу над реформой. 

Редакция также направила запро-
сы в Минпромторг, Россельхознадзор, 
Минтранс и МЧС.

В Роспотребнадзор соответствую-
щие бумаги МЭР не поступали, сказа-
ли в службе.

Бизнес уверен, что Минэкономраз-
вития действует в рамках рискори-
ентированного подхода к проверкам, 
а он уже даёт свои результаты, отмети-
ла «Известиям» член генерального сове-
та «Деловой России» Екатерина Авдеева. 
Так, количество проверок сократилось 
с 1,5 млн в 2019 году до 353,9 тыс. в 2023-м, 
предпринимателям действительно ста-
ло «легче дышать». Плюс растёт количе-
ство профилактических визитов, когда 
компаниям помогают предотвратить 
нарушение, а не штрафуют за него, до-
бавила она.

— Именно профилактические визи-
ты обеспечивают максимальную кор-
ректировку деятельности, причём без 
нанесения ущерба предпринимателям 
из-за блокировки работы, создают усло-
вия, максимально благоприятствующие 
ведению дел, — добавила эксперт.

В нынешних условиях такой под-
ход государства и регуляторов совер-
шенно оправдан: на предпринимателей 
возложены задачи по развитию эконо-
мики, импортозамещению, обеспече-
нию доступности товаров и многое дру-
гое. Если государство минимизирует 
давление, то это будет способствовать 
развитию. Профилактические визи-
ты помогут обнаружить риски, испра-
вить их и не причинить вреда своей де-
ятельностью, резюмировала Екатерина 
Авдеева.

На протяжении последних лет го-
сударство реализует административ-
ную реформу, которая состоит в пере-
ходе на умное регулирование, отметили 
в «Союзмолоке». Цель — создать модель, 
которая вместо сплошных проверок 
сфокусирует работу контрольно-над-
зорных органов на тех предприятиях, 
деятельность которых имеет призна-
ки нарушений, то есть индикаторы ри-
ска, добавили там.

Предел рынка
Минфин на триллион расширил лимиты по семейной ипотеке

Евгений Грачев

М инфин увеличил лимиты по обнов-
лённой семейной ипотеке более 

чем на триллион рублей, сообщили «Из-
вестиям» в «Дом.РФ». Организация на-
чала распределять их между банка-
ми, этот процесс завершится до конца 
июля. Условия программы измени-
лись — теперь взять жилищный кредит 
по ставке 6% смогут семьи с детьми 
до шести лет или с двумя несовершен-
нолетними детьми, но только в малых 
городах или в регионах с низкими тем-
пами строительства. Такие меры позво-
лят стимулировать рождаемость и под-
держать субъекты. Как обновлённая 
семейная ипотека повлияет на рынок 
недвижимости — в материале «Изве-
стий».

Лимиты выдачи кредитов по семей-
ной ипотеке увеличены на 1,06 трлн 
рублей новым решением Минфина, со-
общила «Известиям» управляющий ди-
ректор «Дом.РФ» Светлана Некрасова. 
В дальнейшем планируется их дополни-
тельно повысить в зависимости от ди-
намики выдач.

«Дом.РФ» начал распределять новые 
лимиты между участниками рынка 
10 июля, уточнила Светлана Некрасо-
ва. По её словам, процесс должен за-
вершиться до конца месяца.

После расширения лимитов по се-
мейной ипотеке их общий объём до-
стигнет 5,9 трлн рублей, следует из дан-
ных «Дом.РФ».

В 2024 году для финансирования 
семейной ипотеки из казны выделе-
но 223,8 млрд рублей — Минфин плани-
рует увеличить эту сумму на 66,2 млрд 
рублей, следует из сообщения ведом-
ства. Дополнительные расходы по про-
грамме будут зависеть от уровня клю-
чевой ставки.

Под программу попадают:
— семьи с детьми, где есть ребёнок 

в возрасте до шести лет включительно;
— семьи с двумя детьми в возрасте 

до 18 лет из малых городов численно-
стью до 50 тыс. человек или из регио-
нов с низким уровнем строительства;

— семьи с детьми-инвалидами.
До изменения условий семейную 

ипотеку могли взять семьи с двумя 
детьми до 18 лет из любых регионов РФ 
и с детьми, рождёнными с января 2018-го 
по 31 декабря 2023 года.

Всего определят 35 регионов с низки-
ми темпами строительства, где госпро-
грамма будет доступна семьям с двумя 
несовершеннолетними детьми, уточ-
нил «Известиям» первый заместитель 
председателя правления Сбербанка Ки-
рилл Царёв.

По новым условиям семейную ипо-
теку можно взять не только на квартиру, 
но и на строительство частного дома — 
только если договор подряда заключа-
ется с использованием безопасного ме-
ханизма счетов эскроу (деньги на нём 
блокируются банком до исполнения 
обязательств застройщика).

— Средства граждан на таких сче-
тах будут защищены, а подрядные ор-
ганизации смогут планировать работу 
и развитие своего бизнеса. Это приве-
дёт к последовательному снижению 
ставок по ипотеке на ИЖС, а объёмы 
её выдачи будут существенно расти, — 
отметил заместитель генерального ди-
ректора АО «Дом.РФ» Алексей Ниденс.

Первоначальный взнос по семей-
ной ипотеке составит 20%, сообщает-
ся на сайте Минфина. Семьи, в которых 
родился ребёнок, смогут рефинанси-
ровать ранее полученный жилищный 
кредит по госпрограмме.

Максимальная сумма семейной ипо-
теки составит 30 млн рублей для Мо-

сквы, Санкт-Петербурга, Московской 
и Ленинградской областей и 15 млн 
рублей для остальных субъектов РФ, 
следует из сообщения Минфина. При 
этом льготная ставка будет действо-
вать только на сумму до 12 млн в сто-
личных регионах и до 6 млн рублей 
в других — оставшаяся часть займа бу-
дет выдаваться на рыночных условиях.

Россияне смогут оформить только 
одну льготную ипотеку, уточняется 
в сообщении министерства. Транше-
вые жилищные займы (когда опла-
та застройщику производится бан-
ком частями) в рамках госпрограммы 
также запретили, подчеркнул дирек-
тор департамента розничных продук-
тов Абсолют-банка Виталий Костю-
кевич.

ВТБ и банк «Дом.РФ» уже начали 
принимать заявки на обновлённую 
семейную ипотеку, а Сбер запустит 
её на новых условиях в ближайшее вре-
мя, уточнили представители организа-
ций. О готовности возобновить выдачи 
по программе сообщили в МТС-банке, 
Абсолют-банке и «Новикоме». «Изве-
стия» направили запросы в крупней-
шие кредитные организации, а также 
в ЦБ и Минфин.

Семейная ипотека останется са-
мой востребованной программой 
с господдержкой, заявил «Известиям» 
замминистра строительства и ЖКХ РФ 
Никита Стасишин. С новыми параме-
трами программа поддержит жилищ-
ное строительство в отдельных горо-
дах и субъектах, что сократит отток 
населения в мегаполисы. Кроме того, 
программа направлена на стимулиро-
вание рождаемости — это одна из при-
оритетных задач государства на бли-
жайшие годы.

Всего в РФ около 800 городов с на-
селением до 50 тыс. человек — их жи-
тели просто не смогут потянуть ипоте-
ку по рыночным ставкам, подчеркнул 
исполнительный директор Институ-
та экономики роста имени Столыпина 
Антон Свириденко. По его словам, там 
вообще не строится многоквартирное 
жильё из-за низких доходов населе-
ния и в целом невысокой рентабель-
ности проектов. Схожие проблемы 
наблюдаются и в городах с населени-
ем 50–250 тыс. человек — в перспекти-
ве программу нужно распространить 
и на них, считает эксперт.

Экономика и бизнес

Дельное вложение
A Это ограничивает использо-

вание таких инструментов 
компаниями.

На федеральном уровне нет и едино-
го органа, который бы администриро-
вал работу по поддержке инвесторов, 
отмечает СП.

Как подчёркивают аудиторы, ин-
струменты для стимулирования инве-
стиций применяют только 56 регионов 
из 85 (четыре новых субъекта бюлле-
тень не учитывает).

«Анализ показал, что при их реали-
зации региональные инвестиции пре-
имущественно растут — более полови-
ны, или 59,4% от количества регионов, 
применяющих три инструмента и бо-
лее, улучшают показатели динамики 
инвестиций в основной капитал в усло-
виях реализации инструментов с нача-
ла их старта», — констатировал аудитор 
Счётной палаты Дмитрий Зайцев.

По итогам анализа Счётная палата 
рекомендовала кабмину создать еди-
ный реестр мер поддержки инвесторов. 
При этом предложение СП о создании 
цифрового ресурса уже выполняет-
ся, говорится в документе. На ПМЭФ 
в этом году Минэк и правительство Мо-
сквы договорились разработать Единый 
инвестиционный портал, который упро-
стит получение льгот.

Счётная палата также опросила 
представителей бизнеса. Результаты 
показали, что самый популярный ин-
струмент у компаний — ИНВ, к осталь-
ным стимулам предприятия проявля-
ют низкий интерес.

Компании назвали ряд недостатков, 
мешающих получить льготы, среди них:

— сложная процедура подготовки 
и оформления документов;

— жёсткие критерии на стадии пода-
чи нужных бумаг;

— отсутствие прозрачного механизма 
корректировки заключённого проекта;

— запросы внеплановой отчётности 
сверх установленных законом норм.

— Механизм предоставления мер под-
держки инвесторам действительно тре-
бует доработки с точки зрения система-

тизации и структурирования. Нужно, 
чтобы в распоряжении бизнеса была яс-
ная дорожная карта действий, — считает 
вице-президент Торгово-промышлен-
ной палаты Дмитрий Курочкин.

Вместе с тем инвестиционное зако-
нодательство следует обновить и ак-
туализировать, добавил он. В нём нуж-
но учесть появление новых участников 
(например, инвестиционных платформ), 
а также финансовых инструментов 
(цифровых финансовых активов, ути-
литарных цифровых прав), подчеркнул 
эксперт.

Сегодня нет единого правового акта, 
который закреплял бы основополага-
ющие принципы инвестиционной дея-
тельности, отметил Дмитрий Курочкин. 
А потому законодательство представля-
ет собой гигантский массив разноуров-
невых документов.

В то же время объём инвестиций 
в прошлом году увеличился почти 
на 10%, поделился замглавы Минэка Му-
рат Керефов. Он напомнил, что в каж-
дом регионе созданы агентства инве-
стиционного развития, которые ведут 
системную работу с компаниями.

— Для повышения информирован-
ности бизнеса о существующих мерах 
поддержки в прошлом году запустили 
тематический ресурс, где собрано по-
рядка 30 мер поддержки инвестпро-
ектов. А в этом году введена в эксплу-
атацию инвестиционная карта России. 
На неё нанесены 15 тыс. площадок, — 
рассказал замминистра.

Росстат оценил рост общего объё-
ма вложений в первом квартале 2024-го 

в 14,5% по сравнению с прошлым годом, 
поделилась ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. 
И хотя объём инвестиций растёт, их всё 
ещё недостаточно. По словам эксперта, 
многое зависит от того, есть ли в регио-
нах ресурсы и предприятия, интересные 
тем, кто готов вкладывать. В целом важ-
но и то, насколько региональные вла-
сти способны поддерживать промыш-
ленность, технологии, перспективные 
стартапы.

По мнению эксперта, проблема низ-
кой востребованности СЗПК и СПИК 
в том, что такие механизмы привлече-
ния инвестиций уже устарели и нужда-
ются в обновлении.

— Международный опыт доказал, что 
прямое субсидирование производства 
важнейших для государства видов про-
дукции гораздо выгоднее, чем соглаше-
ния между властями региона и бизне-
сом. Например, Китай, США, Япония 
субсидируют из бюджета производ-
ство электромобилей и аккумулятор-
ных батарей для них, — отметила Ната-
лья Мильчакова.

России пока не удалось заместить 
ушедшие с нашего рынка вложения 
западных предпринимателей деньга-
ми инвесторов из других стран, под-
черкнул доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Ильяс Зарипов. По его 
словам, это вызвано не только несовер-
шенством механизма предоставления 
мер поддержки, но ещё и невысокой ин-
вестпривлекательностью РФ для зару-
бежных партнёров (во многом из-за ри-
сков вторичных санкций).

— В связи с этим следует пересмо-
треть систему поддержки иностранных 
инвесторов, переориентируя её на пред-
принимателей с Ближнего Востока 
и из Юго-Восточной Азии, — считает 
эксперт.

Что же касается общих стимулирую-
щих мер, то, по словам Ильяса Зарипо-
ва, для привлечения капиталовложений 
надо развивать механизм защиты прав 
инвесторов.
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на 10%
общий объём инвестиций в бизнес  
в прошлом году

увеличился

до 350 тыс.
в 2023 году сократилось количество 
проверок бизнеса

против 1,5 млн
в 2019-м

Мария Колобова,  
Мария Строителева,  
Милана Гаджиева

В ведение прогрессивной шкалы по-
доходного налога затронет лишь 

3% работающего населения, поэтому 
не скажется на общем благосостоянии 
граждан. При этом малообеспеченные 
семьи с детьми, наоборот, ощутят изме-
нения за счёт значительной поддержки 
от государства и налогового кешбэка. 
Так опрошенные «Известиями» эксперты 
прокомментировали принятый парла-
ментом закон о донастройке фискаль-
ной системы. Вместе с тем, по их мне-
нию, повышение корпоративного сбора 
может отразиться на инвестиционных 
планах бизнеса. Впрочем, госзаказ 
и курс на импортозамещение компен-
сируют издержки. Какие ещё поправки 
включает налоговый пакет и что пред-
ложат малым предприятиям — в мате-
риале «Известий».

Госдума 10 июля приняла в третьем 
чтении внесённые кабмином поправки 
в Налоговый кодекс. Их также одобрил 
Совет Федерации. Нововведения долж-
ны вступить в силу с 2025 года.

Одним из главных изменений в фи-
скальную систему стало введение про-
грессивной шкалы налогообложения 
физических лиц. Ставка сбора не изме-
нится для граждан с доходом до 2,4 млн 
рублей в год. То есть для россиян, зара-
батывающих меньше 200 тыс. в месяц, 
по-прежнему будет действовать НДФЛ 
в 13%. Новые требования также не кос-
нутся участников СВО.

Из 64 млн работающего населения 
нововведение затронет только 3%, от-
мечал ранее глава Минфина Антон Си-
луанов. Прогрессия коснётся физлиц 
с доходами:

— от 2,4 млн до 5 млн в  год 
(от 200 тыс. до 416 тыс. в месяц) — 
для них ставка составит 15%;

— от 5 млн  до 20  млн 
(от 416 тыс. до 1,7 млн в месяц) — 
18%;

— от 20 млн до 50 млн (от 1,7 млн 
до 4,2 млн в месяц) — 20%;

— от 50 млн — 22%.

Настройка века
Как налоговые изменения отразятся  
на россиянах и бизнесе

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 11 июля 2024

 

И перегнать
В России вырос спрос на услуги доставки автомобилей

Роман Солдатов 

С прос на услуги по перевозке автомо-
билей из-за границы и по России вы-

рос на 42% за первое полугодие 2024-го, 
рассказали «Известиям» представите-
ли сервисов по размещению объявле-
ний, а также грузоперевозчики. Всплеск 
спроса на доставку и автовозы экс-
перты объясняют увеличением объё-
ма рынка легковых автомобилей, как 
производимых в России, так и ввози-
мых из Китая. Кроме того, покупать ма-
шину за границей может быть дешевле. 
Впрочем, стоимость транспортировки, 
утильсбор и налоги существенно сни-
жают выгоду от такой покупки, напо-
минают специалисты.

Россияне стали чаще пользовать-
ся всеми видами перевозок автомоби-
лей и консультированием по их оформ-
лению — за последние полгода спрос 
на такие услуги вырос на 42%, расска-
зали «Известиям» в «Авито Услугах». 
Согласно данным аналитиков ком-
пании, выросло и число исполните-
лей, которые готовы перегнать транс-
портное средство как по России, так 
и из-за границы, — на 33%.

— Исполнители почувствовали воз-
росший спрос на перегон автомоби-
лей и нарастили оборот, — полагают 
в компании.

Тренд на рост спроса на перевозку 
автомобилей подтвердили и в компа-
нии «ДрайвМаркет», которая занима-
ется доставкой машин из-за границы.

— Раньше клиенты были частными 
лицами, которые чаще самостоятель-
но перегоняли приобретённые авто-
мобили. Сейчас они более склонны по-
ручать это сторонним сервисам или 
организациям, — рассказала «Извести-
ям» основатель и гендиректор органи-
зации Евгения Никишова. — И рост свя-
зан с увеличением импорта.

За шесть месяцев 2024 года в Рос-
сию было импортировано 408,5 тыс. 
новых легковых машин — это на 79,8% 
больше, чем за аналогичный период 
2023 года, следует из данных аналити-
ческого агентства «Автостат».

Рост спроса на перевозку автомо-
билей также связан с активным раз-
витием сервисов доставки, отметила 
Евгения Никишова. Помимо еды и то-
варов некоторые маркетплейсы стали 
заниматься продажей машин.

Например, в сентябре 2023 года 
Ozon запустил онлайн-продажу авто-
мобилей. Человек выбирает машину, 
оплачивает, и её доставляют по указан-
ному адресу. В апреле 2024 года такая 
же опция появилась и на Wildberries.

— Всплеск спроса на автовозы объ-
ясняется увеличением объёма рын-
ка легковых автомобилей, как про-
изводимых в России, так и ввозимых 
из Китая, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» региональный директор 
по продажам Sinoway Group (дилер 
Shacman) Денис Ермолин.

Он отметил, что высокий спрос 
на перевозку автомобилей в первое 

время вызывал проблемы у транспорт-
ных компаний — в частности, из-за осо-
бенностей конструкции грузовиков 
китайских марок.

— Китайские грузовики отличают-
ся от привычных европейских, напри-
мер, параметрами колёсной базы или 
высотой кабины. Это не позволяло ис-
пользовать их в связке с имеющимися 
на рынке полуприцепами-автовоза-
ми, — подчеркнул эксперт. — Поэтому 
удовлетворить возросший спрос было 
нечем. Из-за нехватки таких спецма-
шин, разумеется, увеличилась стои-
мость автоперевозок легковых авто-
мобилей.

Денис Ермолин добавил, что сей-
час на российском рынке стало больше 
подходящих полуприцепов и постав-
щики автовозов закрыли потребность 
дилерских центров и частных автов-
ладельцев.

Люди активно ищут способ приоб-
рести автомобиль дешевле, отметил 
вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапарин. 
Кроме того, многие потребители не го-
товы менять привычные марки машин 
на китайские, и поэтому они пользу-
ются услугами перегонщиков и пере-
возчиков.

— Люди ищут профессиональных пе-
регонщиков, которые готовы подроб-
но объяснять, как автомобиль будет 
ввозиться в Россию, какие докумен-
ты нужны для постановки на учёт и так 
далее, — объяснил эксперт «Извести-
ям». — На этом фоне спрос на услуги 
доставки будет только расти.

Антон Шапарин добавил, что та-
кие схемы будут популярны до тех 
пор, пока в Россию не вернутся евро-
пейские, корейские и японские бренды.

Автомобильный эксперт, майор 
ГИБДД в отставке Виктор Кондрашин 
отметил: несмотря на то что маши-
на за границей иногда стоит дешевле, 
по мере её транспортировки вся вы-
года исчезает.

Тарифная метка
ЕАЭС и Монголия продолжат отменять таможенные пошлины

Елизавета Борисенко

Е АЭС и Монголия намерены усиливать 
кооперацию после достижения до-

говорённостей об отмене пошлин на по-
ставку в страны объединения 375 видов 
продукции. На следующем этапе будет 
рассматриваться расширение номен-
клатуры товаров, заявил «Известиям» 
торговый представитель РФ в Монго-
лии Максим Васильев. Эксперты, впро-
чем, видят некоторые проблемы, ко-
торые могут возникнуть на этом пути: 
монгольские товары, скорее всего, при-
дётся приводить в соответствие с тре-
бованиями стран — членов ЕАЭС. Во что 
может вылиться сотрудничество эконо-
мического блока и Улан-Батора и какую 
выгоду получат стороны от него — в ма-
териале «Известий».

Монголия и ЕАЭС намерены усили-
вать торговые отношения, о чём сви-
детельствует достигнутая на прошлой 
неделе договорённость к концу года от-
менить тарифные пошлины на 375 видов 
продукции сельского хозяйства и лёг-
кой промышленности. Так, монгольские 
производители получат льготы на экс-
порт на рынки стран ЕАЭС мяса и мясо-
продуктов, шерсти, кашемира и изделий 
из них, кожи и кожевенной продукции.

Однако это не финальный этап сбли-
жения Монголии и ЕАЭС, рассказал «Из-
вестиям» торгпред РФ в этой стране 
Максим Васильев. По его словам, коопе-
рация продолжит усиливаться и будут 
подписаны новые соглашения о смяг-
чении или отмене таможенных пошлин.

— Нет никаких препятствий для целе-
сообразного дальнейшего расширения 
номенклатуры товаров. Но это задача 
следующего этапа интеграции, — ска-
зал он.

Сейчас определяются льготные усло-
вия для экспорта товаров из Монголии 
на рынки ЕАЭС, уточнил «Известиям» 
российский посол в Улан-Баторе Алек-
сей Евсиков. Республика, по его словам, 
надеется на скорый выход на взаимо-
приемлемые договорённости.

Впервые предложение подписать со-
глашение о зоне свободной торговли 
сделал экс-премьер Монголии Жаргал-
тулгын Эрдэнэбат в 2017 году. Он также 
вышел с инициативой создать группу 
для рассмотрения целесообразности 

соглашения и разработки его базовых 
параметров. После этого тема неодно-
кратно поднималась среди политиков 
двух сторон, однако до 2024 года ника-
ких шагов не предпринималось.

Россия и Монголия активно сотруд-
ничают на международных площадках, 
и заключение договора с ЕАЭС откроет 
Улан-Батору новые возможности для со-
трудничества с Москвой, заявил в июне 
2024 года президент РФ Владимир Путин.

— В стадии завершения находится ра-
бота над соглашениями между Монго-
лией и ЕАЭС, и мне кажется, это будет 
ещё одним хорошим шагом, который 
не только будет укреплять формаль-
ную договорно-правовую базу наших 
отношений, но и создаст реальные но-
вые возможности для расширения на-
шего взаимодействия, — сказал Путин.

В сотрудничестве заинтересованы 
как Монголия, так и ЕАЭС. Для Улан-Ба-
тора усиление кооперации с Евразий-
ским экономическим союзом — вопрос 
принципиальный, так как он включает 
в себя расширение партнёрской сети 
и усиление торгового оборота с Росси-
ей (на сегодня РФ — второй экономиче-
ский партнёр республики). Для ЕАЭС 
же эти изменения важны как минимум 
потому, что все республики экономи-
ческого объединения и Монголия бо-
гаты природными ресурсами, что мо-
жет усилить кооперацию в этой сфере, 
сказала «Известиям» научный сотруд-

ник ка федры стран Центральной Азии 
и Кавказа ИСАА МГУ Дарья Сапрынская.

Бывший глава МИД Монголии Лув-
сангийн Эрдэнэчулуун в беседе с «Изве-
стиями» отметил, что подписание согла-
шений об отмене таможенных пош лин 
с ЕАЭС — важный шаг для Монголии в ча-
сти экспорта товаров в Россию. «Сей-
час в этом вопросе есть сложности — 
из-за высоких таможенных пошлин. 
Их снятие очень благоприятно повлия-
ет на экспорт из Монголии», — сказал он.

Развитию приграничной торговли 
с Россией Улан-Батору в большой сте-
пени препятствуют высокие импорт-
ные тарифы, установленные РФ, сетова-
ла ранее глава Национального комитета 
по возрождению пограничных пунктов 
Монголии Хурэлбаатар Булгантуяа. Во-
прос о льготных условиях для страны 
уже поднимался в конце 2022 года, од-
нако тогда никакого решения по этому 
поводу принято не было.

Хурэлбаатар Булгантуяа также от-
мечала, что России нужны новые рын-
ки, но и Монголия готова нарастить экс-
порт в Россию. Поэтому, настаивала она, 
сторонам крайне необходимо прийти 
к договорённости об отмене таможен-
ных пошлин.

Монгольская экономика в 2023 году 
продемонстрировала неплохой рост — 
на уровне 7%, в следующие два года пра-
вительство страны прогнозирует ещё 
прибавку на 6,5%. Подобные ожидания 
оно связывает в том числе с торговыми 
соглашениями со странами-партнёра-
ми и в первую очередь с планируемым 
подписанием договора с ЕАЭС, отмечал 
ранее торгпред РФ Максим Васильев. 
По его оценкам, товарооборот Монго-
лии с РФ и государствами ЕАЭС может 
вырасти почти на четверть. В том числе 
этот прогноз опирается на планы реали-
зации таких проектов, как газопровод 
«Сила Сибири-2», проектирование кото-
рого уже полностью завершено.

Экономика и бизнес

Форм-фактор риска
Произведёт ли фурор новинка от Samsung

Антон Белый

«И звестия» одними из первых в Рос-
сии протестировали новый флаг-

ман компании Samsung — 7,6-дюймовый 
Galaxy Z Fold 6, стоимость которого на-
чинается от 190 тыс. рублей. Несмотря 
на все плюсы гаджета, такие как гибкий 
экран, уникальный форм-фактор книж-
ки и ёмкий аккумулятор, новинка вряд ли 
сможет заменить планшет или ноутбук, 
а для любителей портативных устройств 
рискует оказаться излишне громоздкой.

Galaxy Z Fold 6 — смартфон, конструк-
тивная особенность которого — формат 
«книжки» — прочно врезается в память 
при первом же знакомстве. «Известия» 
одними из первых в России протести-
ровали модель, чтобы понять её плю-
сы и минусы.

Большая часть минусов Fold 6 пере-
кочевала со времён её прошлогодней 
итерации, Galaxy Z Fold 5. Очевидно, что 
на первом месте стоит цена — в зависи-
мости от объёма внутренней памяти она 
варьируется от 189 990 рублей (за вер-
сию с 256 GB), доходя до 199 990 рублей 
(512 GB) и даже 229 990 рублей (1 TB). Тра-
диционный для Samsung фактор при-
влекательной и конкурентной цены 
в случае с Fold 6 полностью пропадает.

Следующий минус — гибридный 
форм-фактор. Fold 6 занимает нишу 
между компактными смартфона-
ми и чуть менее компактными план-
шетами. Несмотря на внушитель-
ный внутренний 7,6-дюймовый экран 
Dynamic AMOLED 2X с разрешением 
2160 x 1856 пикселей и частотой обнов-
ления 120 Гц, а также внешний 6,3-дюй-
мовый Dynamic AMOLED 2X с разреше-
нием 2376 x 968 пикселей и частотой 
120 Гц, у телефона есть заметный недо-
статок — в раскрытом виде с ним невоз-
можно взаимодействовать одной рукой. 
Для выполнения каких-либо действий 
потребуется двуручный хват.

Впрочем, и открыть его одной ру-
кой явно не получится. Нельзя считать 
это каким-то недостатком, скорее кон-
структивной особенностью. Но книж-
ная раскладка по факту оказывается 
менее удобной, чем рассказывают нам 
маркетинговые материалы.

Сгиб экрана не относится к принци-
пиальным недостаткам, но у предыду-
щего поколения Fold гибкий экран вско-
ре после покупки начинал вызывать 
справедливый дискомфорт — он пред-
полагает достаточно частую, где-то раз 
в полгода, замену защитной плёнки. 
В противном случае становятся замет-
ны следы активной эксплуатации. Разу-
меется, телефон не треснет посередине 
без физического воздействия, однако 

часть экрана на сгибе со временем «вы-
цветает» и транслирует довольно мут-
ную картинку. Исправляется эта про-
блема своевременной заботой о линии 
сгиба как раз в виде смены защитной 
плёнки. У нас не было возможности дли-
тельного тестирования Fold 6, так что 
о появлении дефектов пока можно лишь 
теоретизировать.

Устройства Samsung ввозятся в Рос-
сию по параллельному импорту, так как 
компания официально покинула рос-
сийский рынок. Однако она продолжает 
деятельность через сеть фирменных ма-
газинов Samsung Galaxystore и благода-
ря компании Inventive Retail Group. Офи-
циальное отсутствие Samsung приводит 
к конкретным ограничениям, связан-
ным с расширенной гарантией.

Ранее телефоны снабжались стра-
ховкой от разбитого экрана, позволя-
ющей раз в год воспользоваться опци-
ей бесплатного ремонта. Теперь такой 
опции, как и дополнительной страхов-
ки, нет. В том числе по этой причине по-
зиции Samsung в России стали слабее, 
и часть той ниши, которая на протяже-
нии долгих лет принадлежала именито-
му производителю смартфонов, теперь 
заполнена самыми разными китайски-
ми гаджетами.

Проблемы со сгибом встречались 
в предыдущих итерациях Galaxy Z 

Fold — четвёртого и пятого поколений. 
Поэтому для шестого была разработана 
улучшенная конструкция Flex-шарнира 
с двумя направляющими и усиленной 
крышкой шарнира. Она эффективнее 
распределяет нагрузку и за счёт этого 
становится более стойкой к внешним 
ударам. Производитель справедливо 
отмечает, что благодаря алюминиево-
му корпусу и защитному стеклу по тех-
нологии Corning Gorilla Glass Victus 
22 смартфон защищён лучше преды-
дущих аналогов.

Ещё одним плюсом стало то, что при 
изготовлении Fold 6 Samsung впервые 
в своей истории использовал перерабо-
танные золото и медь. И даже коробки 
Galaxy Z Fold 6 — из стопроцентно пере-
работанной бумаги. Но забота об эко-
логии ударила в том числе по потреби-
телям — модельный ряд Galaxy Z Fold 
6 и Flip 6 поступит в продажу без заряд-
ных устройств. Предполагается, что 
у всех покупателей есть собственный 
кабель USB-C 3A.

Производитель обещает длительную 
поддержку Fold 6 — в течение семи лет. 
В неё входят обновления операционной 
системы и безопасности. В российские 
магазины поступит версия Galaxy Z Fold 
6 с поддержкой русского языка, причём 
как в телефоне, так и со стороны Galaxy 
AI — системы искусственного интеллек-
та, которая облегчает использование 
продвинутых приложений и улучшает 
итоговый пользовательский опыт.

Монголия полноценно сотрудни-
чает с ЕАЭС с 2015 года, когда был 
подписан соответствующий ме-
морандум. Она стала первым го-
сударством, с которым Евразий-
ская экономическая комиссия 
оформила подобный документ. 
После этого товарооборот Мон-
голии со странами ЕАЭС посте-
пенно рос: в 2018 году — на 20%, 
до $1,8 млрд, в январе–августе 
2019-го — ещё на 15,1%.
На данный момент республика 
входит в число стран-наблюда-
телей при ЕАЭС.

Справка «Известий»
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Увеличенной ставкой будет об-
лагаться только сумма превыше-
ния. Например, человек с доходом 
250 тыс. рублей в месяц уплатит все-
го 1 тыс. дополнительно к тому, что 
пришлось бы перечислить при преж-
них 13% (или на 12 тыс. больше за год 
с заработка в 3 млн).

В то же время от повышенно-
го НДФЛ закон освободил надбав-
ки к зарплате для работников Край-
него Севера и приравненных к ним 
местностей с неблагоприятными 
усло виями. Такое поручение ранее 
дал президент РФ Владимир Путин.

Закон также вводит ежегодную 
выплату работающим родителям 
с двумя и более детьми, если их до-
ход не превышает полуторакратную 
величину прожиточного миниму-
ма. Фактически это налоговый вы-
чет, который снизит НДФЛ более 
чем в два раза — с 13 до 6%. Выплата 
коснётся около 4 млн семей, в кото-
рых воспитывают свыше 10 млн де-
тей, оценил спикер Госдумы Вяче-
слав Володин.

Одна из ключевых целей измене-
ний — это повышение справедливо-
сти налоговой системы, расширение 
мер помощи гражданам и развитие 
программ социальной поддержки, 
оценил эксперт Института налогово-
го менеджмента и экономики недви-
жимости ВШЭ Владимир Саськов. 
Директор Центра региональной по-
литики ИПЭИ Президентской акаде-
мии Владимир Климанов согласил-
ся: в принятом законе чётче и точнее 
прописываются механизмы разного 
рода вычетов для физлиц.

При этом повышение НДФЛ 
не ухудшит благосостояние рос-
сиян, потому что реформа затро-
нет лишь небольшую часть населе-
ния, подчерк нула ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. А вот налоговый кеш-
бэк для семей с детьми, наоборот, 

поможет поднять уровень жиз-
ни значительной части граждан.

Закон также преобразует 
курортный сбор в туристиче-

ский налог. Речь идёт о суще-
ствующем сейчас обязатель-
ном платеже в некоторых 

регионах, который взима-
ется с отдыхающих вместе 
со стоимостью проживания 
в гостиницах. Местные вла-
сти станут сами определять, 

вводить ли этот сбор. Ставка 
по нему будет увеличиваться 

постепенно: в 2025-м она соста-
вит 1% от стоимости проживания, 

а затем каждый следующий год бу-
дет прибавляться один процентный 
пункт до 2029-го. Однако установлен 
лимит — не выше 5% после 2029-го.

Закон об изменениях в фискаль-
ную систему также предусматрива-
ет повышение налога на прибыль для 
компаний с 20 до 25%. При этом для 
предприятий, которые пользуются 
различными преференциальными 
режимами (СЗПК, СПИК, ОЭЗ, ТОР), 
условия не поменяются.

Власти также увеличили порог 
упрощённой системы налогообло-
жения (УСН) до 450 млн рублей по до-
ходам. Сейчас он составляет 200–
266 млн.

При этом «выросшие» средние 
предприятия обязали платить налог 
на добавленную стоимость для дохо-
дов выше 60 млн. Организации могут 
выбрать ставку: либо общий режим 
(20 или 10% для определённых кате-
горий товаров), либо 5 или 7% в зави-
симости от размера доходов без пра-
ва на вычеты.

В то же время закон вводит новые 
преференции для отраслей IT и элек-
троники.

Для аккредитованных IT-ком-
паний с 2025 по 2030 год вводится 
льготная ставка по налогу на при-
быль — 5% вместо 25 (который уста-
навливается в базовом варианте для 
всех остальных сегментов).

Другое важное изменение — на-
логовая амнистия за дробление биз-
неса. Кроме того, с 15 до 7,6% снижа-
ются тарифы страховых взносов 
по выплатам в пользу физлиц свы-
ше МРОТ для средних и малых об-
рабатывающих производственных 
компаний.

Повышение налога на прибыль 
может в следующем году отчасти 
способствовать краткосрочному 
росту цен, так как некоторые пред-
приятия будут повышать стоимость, 
чтобы компенсировать выпадаю-
щую прибыль, но долго такая ситуа-
ция не должна продлиться, полага-
ет Наталья Мильчакова из Freedom 
Finance Global.

Усиление прогрессивной шкалы 
НДФЛ можно назвать в целом мяг-
ким, однако нагрузка на корпора-
тивный сектор достаточно серьёзно 
увеличится, полагает руководитель 
отдела макроэкономического ана-
лиза ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
В результате нововведений компа-
нии могут сократить свои инвести-
ционные планы, допустила эксперт. 
Поддержать их могут госзаказ и вло-
жения в импортозамещение.

Александр Казаков | «Известия»

Ю
ри

й 
См

ит
ю

к 
| Т

АС
С

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

₽230
стоит Galaxy Z Fold 6 в максимальной 
комплектации

тысяч



06 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 11 июля 2024

Доложите установку
Каким будет российско-китайский  
ядерный реактор на Луне

Андрей Коршунов

Россия и Китай обсудят строитель-
ство ядерной энергетической уста-

новки в рамках проекта Международ-
ной научной лунной станции (МНЛС). 
Как выяснили «Известия», итоговые 
переговоры пройдут 12 июля. В пред-
дверии этого эксперты отрасли, в част-
ности, рассказали, что реактор будет 
работать на высокообогащённом то-
пливе, а устанавливаться в автома-
тическом режиме, что позволит обе-
спечить безопасность людей. Другие 
подробности — в эксклюзивном мате-
риале «Известий».

�� КАК СДЕЛАТЬ РЕАКТОР 
БЕЗОПАСНЫМ

Ядерная энергетическая установ-
ка на Луне будет использовать вы-
сокообогащённое ядерное топливо, 
а её монтаж на поверхности спутни-
ка и ввод в эксплуатацию произой-
дут в автоматическом режиме. Такие 
характеристики будущего реакто-
ра предположили эксперты косми-
ческой отрасли. С ними «Известия» 
побеседовали накануне встречи ве-
дущих российских и китайских спе-
циалистов, цель которой — обсудить 
проект Международной научной лун-
ной станции.

Глава «Роскосмоса» Юрий Борисов 
ранее анонсировал, что параметры 
реактора, который разрабатывают 
отечественные специалисты, станет 
одной из главных тем встречи. По его 
словам, установка может быть введе-
на в эксплуатацию в 2036 году. Закон 
о ратификации соглашения с Китаем 
о совместном создании МНЛС прези-
дент России Владимир Путин подпи-
сал 12 июня.

Высокообогащённое топливо по-
зволит уменьшить габариты установ-
ки, считает доктор физико-матема-
тических наук, профессор кафедры 
электронных измерительных систем 
Национального исследовательского 
ядерного университета МИФИ Вла-
димир Решетов.

— На Луне, скорее всего, будут ис-
пользовать высокообогащённое ядер-
ное топливо. Это позволит умень-
шить массу реактора. К примеру, если 
на Земле для производства электро-
энергии на АЭС достаточно содер-
жания изотопа урана-235 в топливе 

порядка 3–5%, то для лунной установ-
ки этот показатель может составить 
порядка 20%, как на земных исследо-
вательских реакторах или на ядер-
ных подводных лодках, — отметил 
учёный.

По его мнению, одна из сложных 
задач, которую придётся решать, — 
это организация системы охлажде-
ния жидкости или газа, который про-
ходит через активную зону реактора 
и передаёт полученное тепло на тур-
богенератор — устройство, преобра-
зующее тепловую энергию в электри-
ческую.

Как объяснил эксперт, обычный 
способ, при котором тепло отводят 
с помощью большого количества 
воды или воздуха, на Луне неприме-
ним. Поэтому, возможно, конструк-
торы прибегнут к системе с жидким 
металлическим теплоносителем с ка-
пельным охлаждением. В таком ва-
рианте вещество будет распыляться 
в открытое пространство и охлаж-
даться благодаря большой площа-

ди поверхности капель. После отда-
чи тепла частицы жидкого металла 
будут улавливаться и возвращаться 
обратно в систему.

Владимир Решетов обратил вни-
мание, что все известные разработки 
мобильных ядерных реакторов — это 
громоздкие конструкции, которые 
проблематично доставить на Луну 
одним рейсом сверхтяжёлой ракеты. 
Поэтому, вероятно, нужно создавать 
модульную конструкцию, которую 
будут собирать в единый комплекс 
на поверхности спутника. При этом 
все процессы по монтажу и вводу ре-
актора в эксплуатацию должны осу-
ществляться в автоматическом ре-
жиме, чтобы не подвергать опасности 
людей — участников миссии.

По словам учёного, похожие за-
дачи сейчас решаются российски-
ми специалистами для освоения 
Арктики. Там тоже требуются авто-
номные источники питания мощно-
стью несколько сотен киловатт, ко-
торые обеспечат бесперебойное 
электрическое питание погранич-
ных постов, научных станций и дру-
гих обитаемых объектов независимо 
от суровых погодных условий. Таких, 
как полярные ночи, метели и снеж-
ные заносы.

�� ЯДЕРНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ — 
БУДУЩЕЕ КОСМОНАВТИКИ

— Ядерные технологии — это, безус-
ловно, будущее космонавтики. При 
освоении планет и других небесных 
тел неизбежно будут задействова-
ны техника и оборудование, кото-
рые потребляют значительное ко-
личество энергии. Соответственно, 
для них понадобятся мощные источ-
ники, которые не зависят от солнеч-

ного света, — рассказал «Известиям» 
директор Института космических 
исследований РАН Анатолий Петру-
кович.

По его словам, мощный источ-
ник питания на Луне нужен, в част-
ности, для поддержки долговре-
менных пилотируемых экспедиций. 
Также он поможет технике и науч-
ному оборудованию функциониро-
вать в течение долгой лунной ночи, 
которая длится почти половину зем-
ного месяца, а температура при этом 
на поверхности спутника опускает-
ся до –160 °С.

Как считает эксперт, на начальном 
этапе потребности лунной станции 
оцениваются в несколько десятков 
киловатт. Поэтому радиоизотопные 
источники электроэнергии, которые 
ставят на спутники, не закроют этих 
потребностей. Их мощность — от де-
сятков до сотни ватт.

При этом, по мнению Анатолия 
Петруковича, отдельная важная 
конструкторская задача — это до-
ставка ядерной установки на спут-
ник. Она включает транспортировку, 
мягкую посадку, запуск в эксплуата-
цию и подключение к общей лунной 
электросети. Скорее всего, решат до-
ставлять готовый реактор с запасом 
топлива, рассчитанным на работу 
в течение длительного периода. По-
сле выработки горючего установку 
заменят на новую.

— Экспансия за пределы околозем-
ного пространства — это общечелове-
ческий проект, реализация которого 
возможна только путём объединения 
усилий многих стран. При этом овла-
дение ядерными технологиями для 
космических перелётов и освоения 
других планет — одно из главных пре-
пятствий, которые ограничивают ре-
ализацию этого проекта, — со своей 
стороны, подчеркнул эксперт космо-
навтики Андрей Ионин.

В этом смысле для нашей стра-
ны создание лунного ядерного реак-
тора имеет колоссальное значение. 
Это и укрепление связей в рамках 
объединения БРИКС через участие 
на передовых ролях в не имеющем 
аналогов по своим масштабам обще-
человеческом проекте, и наработ-
ка компетенций и технологий, кото-
рые пригодятся при освоении наших 
собственных территории — Сибири, 
Дальнего Востока и Арктики, резю-
мировал эксперт.

Яна Штурма, Андрей Коршунов

П ричиной гибели 13 человек на шах-
те «Пионер» в Амурской области 

весной 2024 года стал прорыв грунто-
вых вод, следует из экспертизы по делу 
об аварии — документ оказался в рас-
поряжении «Известий». Один из членов 
экспертной группы объяснил, что шахту 
затопило буквально за несколько ми-
нут и у людей не было шансов на спа-
сение, хотя операция по их поиску 
продолжалась в течение двух недель. 
Учёные отмечают, что прогнозировать 
такие аварии пока невозможно, а из-
бежать жертв в подобных обстоятель-
ствах помогут только безлюдные тех-
нологии добычи.

�� ЧЕТЫРЕ МИНУТЫ

Обрушение горных пород в золото-
рудной шахте «Пионер» в Амурской 
области произошло 18 марта 2024 года. 
Под завалами оказались 13 рабочих, 
их искали почти две недели. Всё это 
время родственники горняков сохра-
няли надежду, что они выжили.

1 апреля 2024 года всех шахтёров 
объявили погибшими, а спасатель-
ную операцию прекратили — был вы-
сок риск обвалов в шахте, затоплений 
подземных выработок и обрушения 
борта карьера. Это ставило под угро-
зу безопасность спасателей и сотруд-
ников предприятия, которые участво-
вали в поисковых работах.

Незадолго до этого  — 25  марта 
по подозрению в нарушении требо-
ваний безопасности при проведе-
нии работ задержали управляющего 
директора шахты Алексея Бирюко-
ва. Спустя два дня ему предъявили 
обвинение. Позднее были арестова-
ны два сотрудника Ростехнадзора — 
Вера Вайтехович и Павел Смирнов. 
В 2022 и 2023 годах они проводили пла-
новые проверки на руднике «Пионер» 
и не выявили нарушений законода-
тельства о промышленной безопас-
ности, хотя выработка горных пород 
подземным способом шла под чашей 

карьера, заполненного грунтовыми 
и дождевыми водами.

Ростехнадзор проводит провер-
ку обстоятельств аварии. Пока её ре-
зультаты не обнародованы. В ведом-
стве «Известиям» заявили, что давать 
комментарии по ней преждевременно. 
Но в распоряжении редакции оказа-
лась экспертиза, которая проводилась 
для правоохранительных органов 
в рамках расследования трагедии.

Из неё следует, что причиной ава-
рии на руднике стали «прорывы воды 
или обводнённой горной массы в под-
земные горные выработки», «затопле-
ние мест производства работ и обо-
рудования».

В экспертизе указывается, что шах-
та расположена в месте сочленения 
Гонжинского гидрогеологическо-
го массива и Ольгинского артезиан-
ского бассейна. Основные источники 
притока воды к подземным горным вы-
работкам — дожди, выпадающие в тё-
плый период года и локализующие-
ся в карьере, а также подземные воды.

«В процессе эксплуатации участка 
“Бахмут-2” в 2021 году в период весен-
него паводка река Улунга, протекаю-
щая в 120 м от западной границы ка-
рьера, вышла из берегов и затопила 

карьер. Вместе с водой в чашу карье-
ра были принесены песчано-гравий-
ные отложения с речного русла. После 
откачки воды из карьера на дне карье-
ра остался слой песчано-гравийных 
отложений», — говорится в документе.

В результате контакта пород с во-
дой, промывающей трещины карье-
ра, произошли локальные обруше-
ния глыб пород в горную выработку. 
Со временем процесс вывалообра-
зования продолжался, локальные 
участки соединялись один с другим, 
образуя обширную зону вывала, за-
полненную обрушившимися облом-
ками пород. Эксперты отмечают, 
что в этой зоне находились и песча-
ные фракции, «что косвенно указы-
вает на возможное разрушение дна 
карьера».

Как пояснил «Известиям» один 
из авторов экспертизы на услови-
ях анонимности, изучение обстоя-
тельств и проведённые опыты ука-
зывают на то, что вода проломила 
верхнюю часть шахты и мгновенно 
её заполнила.

«На “Пионере” это произошло за че-
тыре минуты», — сказал он.

�� НЕПРАВИЛЬНАЯ ТЕХНОЛОГИЯ

Советник при ректорате Уральского 
государственного горного универси-
тета Вадим Минин рассказал «Изве-
стиям», что основная проблема таких 
объектов — неправильная технология 
постройки шахт.

— В своё время для развития гор-
ного дела мы использовали немецкие 
технологии, но не учли, что для нашей 
страны они не совсем подходят, — ска-
зал он. — У нас очень много воды на-
ходится на поверхности. Поэтому 
мы не можем защитить свои шахты 
так, как это делают в Западной Евро-
пе. А также там сегодня уже нет таких 
глубоких шахт, как у нас. Но мы про-
должаем так работать. Это основное 
технологическое упущение.

Главная проблема в добывающей 
отрасли связана с тем, что значитель-

но упал общий уровень квалифика-
ции специалистов, отметил заведую-
щий кафедрой безопасности экологии 
горной деятельности Горного инсти-
тута Университета МИСиС Констан-
тин Коликов.

— Раньше проектированием гор-
ных работ занимались научно-иссле-
довательские институты, которых 

Общество   

Всё смогу
Задымления из-за пожаров возникли в Забайкалье и на Амуре

Ксения Набаткина, София Прохорчук 

В населённых пунктах Амурской об-
ласти и Забайкальского края мест-

ные жители жалуются на смог. Именно 
в этих двух регионах, а также в Якутии 
сейчас наиболее сложная обстановка 
с лесными пожарами, отчитались в Мин-
природы. Всего режим ЧС в связи с лес-
ными пожарами введён в восьми субъ-
ектах. Этот год может войти в десятку 
самых тёплых за последние 30 лет, ука-
зали в Рослесхозе и заверили, что, несмо-
тря на жаркую погоду, тушение пожаров 
продолжается. Смог и дым от лесных по-
жаров особенно опасны для детей и лю-
дей с хроническими заболеваниями, рас-
сказали «Известиям» врачи.

Жители Амурской области и Забай-
кальского края сообщают о сильном 
задымлении и жалуются на качество 
воздуха. Так, главные достопримеча-
тельности Тынды можно рассмотреть 
только вблизи, сообщил корреспондент 
«Известий». В городе видны лишь силу-
эты окружающих его сопок.

— Тяжело. У меня сердце слабенькое. 
Идти не могу, на каждую лавочку при-
саживаюсь. Дома висит мокрая про-
стыня, всё время вытираюсь мокрым 
полотенцем, дышу через мокрые тряп-
ки, — рассказала местная жительница.

Людям рекомендовали не выходить 
на улицу, плотно закрывать окна и две-
ри. Едкий дым — отголоски лесных по-
жаров из соседней Якутии, отметил 
корреспондент «Известий», который 
там находится.

В посёлке Кудеча Могочинского рай-
она Забайкальского края также всё за-
волокло дымом от природных пожаров. 
Местные жалуются на плохую види-
мость и трудности с дыханием.

О возможном смоге предупредили 
и жителей Свердловской области.

«С 20 часов 8 июля до 20 часов 11 июля 
на территории Свердловской области 
сохраняются неблагоприятные метео-
рологические условия для рассеивания 
вредных примесей в атмосферном воз-
духе», — указали в Уральском управле-
нии по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды.

В Свердловской области, отдельных 
районах Челябинской области и Перм-
ского края 10–12 июля сохраняется высо-
кая пожарная опасность, отметили там.

К среде, 10 июля, по всей России ту-
шили 407 лесных пожаров, огонь про-
шёл свыше 716 тыс. га, сообщили в Авиа-
лесоохране. Режим ЧС ввели в восьми 
субъектах: на всей территории Амур-
ской области, в Туве, Бурятии, Якутии, 
Забайкальском и Красноярском краях, 
а также в отдельных районах Иркутской 

области и Хабаровского края. В Якутии 
и Забайкалье обстановка отнесена к ЧС 
федерального характера.

Наиболее сложная обстановка сей-
час в Забайкалье, Якутии и Амурской 
области, сообщил министр природных 
ресурсов и экологии Александр Козлов.

— К сожалению, на этих территори-
ях негативная динамика разворачива-
ется. В поддержку региональных сил 
мы привлекли все силы федерально-
го резерва и межрегионального манев-
рирования. Также мы привлекли груп-
пировки для взрывных работ, то есть 
встречным взрывом отбиваем пожар. 
И искусственно вызываем осадки, — за-
явил министр на совещании с прези-
дентом России.

Основная задача, по его словам, — 
не допустить перехода огня на насе-
лённые пункты и объекты экономики.

— По прогнозам Росгидромета, сни-
жения пожарной опасности не будет. 
То есть в течение двух-трёх недель нас 
ждёт пик летних пожаров, — полагает 
министр.

Кроме Дальнего Востока во второй 
половине лета лесные пожары прогно-
зируются в Томской области, Красно-
ярском крае, Туве, Иркутской области, 

ХМАО. Туда уже перебрасывают груп-
пировки специалистов по тушению.

Всего с начала года по всей стране 
возникло около 5,1 тыс. лесных пожаров, 
площадь, пройденная огнём, составляет 
3,5 млн га, сказал «Известиям» началь-
ник Управления охраны лесов от пожа-
ров Рослесхоза Евгений Писаревский.

Обстановка в Забайкальском крае, 
Якутии и Амурской области, по его сло-
вам, сложная, но контролируемая.

— Этот год, по аналитическим прогно-
зам Росгидромета, может войти в десят-
ку самых тёплых за последние 30 лет. Но, 
несмотря на это, за прошедшую неделю 
в 50 регионах страны было ликвидиро-
вано 533 лесных пожара на 328,3 тыс. га, — 
заверил он.

Сейчас по всей стране лесные по-
жары тушат более 6 тыс. человек. Не-
смотря на все меры для стабилизации 
ситуации, в некоторых регионах сохра-
няется задымлённость, подтвердил Ев-
гений Писаревский.

По данным главы МЧС Александра 
Куренкова, сейчас вблизи населённых 
пунктов действуют 15 очагов природ-
ных пожаров.

Смог и дым от лесных пожаров опас-
ны для здоровья, напомнили опрошен-

ные «Известиями» врачи. В составе 
дыма содержатся различные токсич-
ные вещества, включая окиси азота, 
угарный газ, синильную кислоту и тя-
жёлые металлы, отметила главный врач 
«Инвитро-Урал» Надежда Подкорытова.

— При вдыхании этих веществ воз-
можны раздражение дыхательных пу-
тей, развитие аллергических реакций, 
обострение хронических заболеваний 
дыхательной и сердечно-сосудистой 
систем. Длительное воздействие дыма 
может привести к серьёзным заболева-
ниям, включая онкологические, — от-
метила она.

Вредные вещества, поступившие 
в организм со смогом при его вдыха-
нии, частично оседают в мелких брон-
хах и альвеолах лёгких, частично попа-
дают в кровоток и разносятся по всему 
организму, добавила врач-эксперт ла-
боратории «Гемотест», невролог Екате-
рина Демьяновская.

— Они усиливают воспалительные 
реакции, а также провоцируют окси-
дативный стресс — состояние, при ко-
тором высокоактивные молекулы (сво-
бодные радикалы) повреждают клетки 
и ткани, а защитные силы организма 
не успевают их нейтрализовать. Под 
воздействием смога ослабевает мест-
ная иммунная защита в дыхательных 
путях: входные ворота для инфекций 
открываются, организму становится 
сложнее бороться с инфекциями, че-
ловек начинает чаще болеть, а выздо-
ровление занимает больше времени, — 
предостерегла она.

Дым может быть особенно опасен 
для детей, так как их организм более 
уязвим к воздействию содержащихся 
в нём токсичных веществ.

— Также он опасен для пожилых лю-
дей, так как у них часто снижена за-
щитная функция лёгких, что делает 
их более уязвимыми к действию ток-
сичных веществ. Кроме того, у людей 
пожилого возраста часто имеются хро-
нические заболевания, которые могут 
усугубиться в результате воздействия 
смога. В зоне высокого риска находят-
ся и люди с хроническими заболевани-
ями дыхательной системы, сердечно-
сосудистыми заболеваниями, а также 
беременные, — сказала Надежда Под-
корытова.

Дымом охвачены значительные массивы Амурской области (на фото)

« ОТДЕЛЬНАЯ 
ВАЖНАЯ КОН-
СТРУКТОР-

СКАЯ ЗАДАЧА — ДОСТАВ-
КА ЯДЕРНОЙ УСТАНОВКИ 
НА СПУТНИК. ОНА ВКЛЮ-
ЧАЕТ ТРАНСПОРТИРОВ-
КУ, МЯГКУЮ ПОСАДКУ, 
ЗАПУСК В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 
И ПОДКЛЮЧЕНИЕ К ОБЩЕЙ 
ЛУННОЙ ЭЛЕКТРОСЕТИ

« ИЗ-ЗА КОНТАК-
ТА ПОРОД С ВО-
ДОЙ, ПРОМЫВА-

ЮЩЕЙ ТРЕЩИНЫ КАРЬЕРА, 
ПРОИЗОШЛИ ЛОКАЛЬНЫЕ  
ОБРУШЕНИЯ ГЛЫБ ПОРОД 
В ГОРНУЮ ВЫРАБОТКУ. 
ПРОЦЕСС ПРОДОЛЖАЛСЯ, 
ЛОКАЛЬНЫЕ УЧАСТКИ СО-
ЕДИНЯЛИСЬ ОДИН С ДРУ-
ГИМ, ОБРАЗУЯ ОБШИРНУЮ 
ЗОНУ ВЫВАЛА

Вводный путь
Гибель горняков на шахте «Пионер» эксперты сочли неизбежной
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Дымят в сторонке
A В документе уточняется, что 

запрет не распространяется 
сегодня и на входы в магазины и органи-
зации, расположенные в многоквартир-
ных домах, возле которых постоянно ку-
рят. Как считают авторы законопроекта, 
это мешает комфортному проживанию 
граждан на нижних этажах.

— К нам поступает много обращений 
с просьбой урегулировать вопрос ку-
рения на остановках общественного 
транспорта и вблизи магазинов. В ос-
новном это те люди, которые не хотят 
дышать дымом. При этом если у нас есть 
запрет на курение, например, на вокза-
ле и на расстоянии менее 15 м от входа 
в него, то на остановках или около входа 
в магазин такого нет, — пояснил «Изве-
стиям» инициатор разработки законо-
проекта, депутат Сергей Леонов.

По его словам, сейчас продавец мо-
жет выйти из магазина на улицу и за-
курить, а на втором этаже этого дома 
жильцы фактически не могут открыть 
форточку и подышать свежим воздухом.

— Та же ситуация и на остановках, 
когда ожидающие свой транспорт люди 
вынуждены задыхаться от табачного 
дыма. При этом мы понимаем, что ку-
рильщикам тоже нужно определить 
чёткие границы, где это делать можно, 
а где нельзя. Поэтому считаем справед-
ливым разрешить им курить на расстоя-
нии более 5 м от остановок и магазинов. 
Так мы учтём интересы обеих сторон, — 
пояснил депутат.

В связи с этим законопроектом пред-
лагается расширить перечень мест, 
на которых будет действовать запрет 
на курение табака или потребление ни-
котинсодержащей продукции.

«Таким образом, целесообразно 
на остановках общественного транс-
порта установить запреты на курение, 
а на самих остановках разместить спе-
циальные знаки, уведомляющие граж-
дан об этом», — говорится в документе.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой оценить пер-
спективы законопроекта.

«В Роспотребнадзор не поступал от-
зыв на законопроект, о котором гово-
рится в запросе. Его оценка может быть 
проведена после официального получе-
ния в установленном порядке», — пояс-
нили «Известиям» в службе.

Также законопроект пока не посту-
пал на отзыв в правительство, сообщи-
ли в кабмине.

Законопроект поддерживают в неко-
торых других фракциях Госдумы.

— В ряде регионов такие запреты уже 
установлены местной властью. Поэто-
му логично, чтобы эти нормы получили 
закрепление в федеральном законода-
тельстве, — сказал «Известиям» зампред 
комитета Госдумы по охране здоровья 
от фракции КПРФ Алексей Куринный.

При этом он указал, что важно про-
писать чёткую трактовку понятия оста-
новки и расстояния от неё, на которые 
будут действовать ограничения.

— По сравнению с другими страна-
ми в РФ очень большое число курящих 
граждан. Ежегодно от табачного дыма 
умирают 400 тыс. россиян. Сегодня в за-
конодательстве есть белые пятна, ко-
торые необходимо закрывать. Это ка-
сается остановок и магазинов, курение 
вблизи которых надо запрещать, — от-
метил «Известиям» первый зампред ко-
митета по охране здоровья от фракции 
«Справедливой России — За правду» Фе-
дот Тумусов.

По словам профессора ПМГМУ им. 
И.М. Сеченова, эксперта ВОЗ, президен-
та Российской ассоциации обществен-
ного здоровья Андрея Дёмина, законо-
проект о введении новых ограничений 
заслуживает поддержки.

— Любые ограничительные меры 
по употреблению табака и никотинсо-
держащей продукции научно обосно-
ваны и продиктованы исключительно 
заботой о гражданах. Особенно траги-
ческая ситуация складывается с пас-
сивным курением: согласно статисти-
ке, от этого в России ежегодно погибают 
около 30 тыс. женщин. То есть это либо 
коллеги дымят на работе, либо род-
ственники — дома, — пояснил эксперт.

По его мнению, также необходимо 
установить запрет на курение в авто-
мобилях, так как никотин изменяет ско-
рость реакции водителя и цветовоспри-
ятие. Но ещё лучше, полагает Андрей 

Дёмин, полностью запретить оборот 
никотинсодержащей продукции, как 
это уже происходит во многих странах.

— Нам приводят аргументы, что 
этот бизнес — часть экономики. Но это 
не часть нормальной экономики, поэ-
тому нужно полное сворачивание про-
изводства такой продукции. Сопрово-
ждаться это должно оказанием помощи 
людям, страдающим от этой зависимо-
сти, которая, по классификации ВОЗ, от-
носится к наркотической, — отметил он.

Впрочем, сопредседатель Общерос-
сийского движения за права курильщи-
ков Ольга Беклемищева назвала иници-
ативу дискриминирующей.

— Это настоящее издевательство над 
курящими. Такие ограничения способ-
ствуют отчуждению между россия-
нами, которые дымят, и теми, кто нет. 
Я против того, чтобы этот законопроект 
был принят, — заявила правозащитница.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов отметил, 
что если есть запрет на курение у аэро-
портов, ж/д вокзалов и автовокзалов, 
то логично установить его и на оста-
новках общественного транспорта, 
где люди или отдыхают, или прячутся 
от солнца. По его словам, то же можно 
сказать и о территориях рядом с магази-
нами, некурящие покупатели которых 
не должны страдать от табачного дыма.

  Общество

сейчас практически не осталось, — 
сказал он «Известиям». — Им на сме-
ну пришли проектные организации, 
которые в большинстве своём стали 
«карманными» и обслуживают инте-
ресы владельцев добывающих пред-
приятий.

Поэтому зачастую ради экономии 
при проектировании допускаются 

различные нарушения, утверждает 
он. По его мнению, следует ужесто-
чать ответственность для специали-
стов по проектированию и руково-
дителей.

— На сегодня плохо проработана 
нормативная и методическая база 
открытых и подземных разработок, — 
добавил эксперт.  — Эти моменты 

должны быть усилены, чтобы проек-
тировщики имели чёткие и понятные 
документы в своей работе.

Вадим Минин отметил, что в нор-
мативных актах прописаны обяза-
тельства защищать рудники от зато-
пления, но это дороже, чем построить 
новый рудник. По его словам, обязан-
ность проверять состояние рудника 
и принимать меры для предотвраще-
ния таких трагедий в соответствии 
с проектными решениями возложе-
на на руководство шахты.

— Но в проектных решениях 
не прописаны такие случаи, посколь-
ку до сих пор используются старые 
подходы и методики, — пояснил учё-
ный. — В их основе — убеждение, что 
ничего не провалится, не пройдёт 
вода. Катастрофу можно было бы пре-
дотвратить, если бы у нас были зна-
ния в этом направлении. Мы имеем 
опыт, но не разрабатываем собствен-
ные знания.

Он рассказал, что сейчас для защи-
ты при разработке месторождений ис-
пользуются целики — это часть зале-
жи или пласта полезных ископаемых, 
которую оставляют нетронутой при 
разработке месторождения.

— Мы, как эксперты, предложили 
внести изменение в федеральный за-
кон «О промышленной безопасности 
опасных производственных объек-
тов», добавив ещё одну статью, — от-
метил Вадим Минин. — В ней должно 
быть требование о том, что при пере-
ходе работ под предохранительный 
целик горное предприятие должно 
применять безлюдные технологии. 
В этом случае такие аварии обойдут-
ся без жертв и гораздо дешевле.

А специалисты Научного центра 
гео механики и проблем горного про-
изводства Санкт-Петербургского 
горного университета императри-
цы Екатерины II в экспертизе указа-
ли, что разработка дополнительных 
мер по предупреждению подобных 
аварий не нужна, но следует неукос-
нительно соблюдать существующие 
нормы и требования.

Вводный путь
Гибель горняков на шахте «Пионер» эксперты сочли неизбежной
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Согласно закону «Об охране 
здоровья граждан от воздей-
ствия окружающего табачно-
го дыма, последствий потре-
бления табака или потребления 
никотинсодержащей продук-
ции», запрет на курение уста-
новлен сегодня по 14 катего-
риям. Он касается территорий 
и помещений образовательных, 
медицинских, спортивных, мо-
лодёжных, социальных, комму-
нальных организаций, зданий 
органов власти, детских площа-
док, АЗС, лифтов, аэропортов, 
автовокзалов, ж/д вокзалов 
и других мест. Наказание за на-
рушение запрета влечёт штраф 
от 500 рублей до 1 тыс. За те же 
действия на детских площад-
ках — от 2 до 3 тыс. рублей.

Справка «Известий»

30 000
ежегодно умирают в России 
из-за пассивного курения

женщин
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«Другого варианта с Круговым у “Зенита” не было»
Легендарный футболист Андрей Аршавин — о слезах суперзвезды мирового футбола на Евро,  
селекции «Зенита» и вероятности интриги в ближайшем розыгрыше РПЛ

Алексей Фомин  

Б ывший капитан сборной России и пе-
тербургского «Зенита» Андрей Арша-

вин в прошлые выходные посетил Минск, 
где принял участие в организованном 
РФС ретроматче «Лиги легенд» между 
ветеранами сборной России и Белорус-
сии. Последние два с половиной года об-
ладатель Кубка УЕФА и Суперкубка Ев-
ропы-2008, полуфиналист чемпионата 
Европы-2008 работает заместителем ге-
нерального директора «Зенита» по спор-
тивному развитию.

В интервью «Известиям» Аршавин 
оценил селекцию «Зенита», прокоммен-
тировал ситуацию с зимней отправкой 
во второй состав полузащитника питер-
цев Данила Кругового, подписавшего 
контракт с ЦСКА, а также высказался 
о вероятности интриги в предстоящем 
чемпионате России и ситуации со сле-
зами главной звезды мирового футбо-
ла Криштиану Роналду после незабито-
го пенальти в ворота сборной Словении 
в матче Евро-2024, из-за которого сбор-
ная Португалии едва не проиграла.

Какие впечатления от матча в Минске?
Мы очень рады были побывать в Бе-

лоруссии. Минск — прекрасный город, 
и лично я с большим удовольствием его 
посетил. Но главное, что огромное чис-
ло зрителей пришло на игру. Понятно, 
что это товарищеский матч, но любой 
спортсмен даже в такой ситуации на-
страивается только на победу, чтобы 
уже после игры пребывать в хорошем 
настроении. Так что результат был, ко-
нечно же, важен. Не случайно Валерий 
Георгиевич Газзаев с нами жёстко по-
говорил в перерыве — это могли услы-
шать некоторые журналисты. Ему пока-
залось, что некоторые были не до конца 
правильно настроены на игру. Поэтому 
Валерий Георгиевич пистонов нам вста-
вил (улыбается).

Помогло?
Ну как видите. Хотя в целом все 

в раздевалке понимали, что нужно вы-

ложиться. Вот мы и постарались оты-
граться, проигрывая 0:1 после перво-
го тайма. Было непросто, поскольку 
у белорусов ребята тоже очень серьёз-
ные, многие против нас здорово игра-
ли в лучшие годы своей и нашей карье-
ры. Но Андрей Каряка молодец, нашёл 
момент, чтобы заработать пенальти, ко-
торый мы реа лизовали. А затем победи-
ли в послематчевой серии. Хотя я уже 
сделал всё, чтобы этого не произошло, 
я и пенальти в этой серии не забил. Хо-
тел уже почувствовать себя как Криш-
тиану Роналду и поплакать (смеётся). 
Но на самом деле победила дружба — всё 
хорошо. А Валерий Георгиевич — чело-
век-победитель. Всегда хочет уезжать 
с победой. Ну и мы ему помогли.

Он также себя вёл в раздевалке в сбор-
ной России, когда вы играли под его ру-
ководством в 2002–2003 годах?

Нет, сейчас это всё цветочки 
по сравнению с тем, что было тогда. 
Он там разносил... Хотя на самом деле 
я его больше в молодёжной сборной 
России застал, когда он её тренировал 
в 2001-м. Мы там всё выигрывали, кроме 
последнего матча отбора к чемпионату 
Европы против Швейцарии, когда сы-
грали вничью (3:3), упустив преимуще-
ство 3:1. И не попали на Евро. Это было 

очень обидно. Тогда очень классная 
сборная у нас была.

Вы упомянули слёзы Криштиану после 
незабитого им пенальти на Евро в воро-
та Словении. Как отреагировали на это?

Для меня это показуха — то, как 
он это делает. Не знаю, не берусь су-
дить. Может быть, и нет — может быть, 
он действительно такой чувствитель-
ный. Но я так реагирую.

«Зенит» сейчас активно скупает россий-
ских футболистов — пришли Максим Глу-
шенков, Сергей Волков, Юрий Горшков, 
Евгений Латышонок. Команда не начи-
нает напоминать ваши времена, когда 
даже при всех легионерах было очевид-
но, что результаты определялись русско-
язычным костяком?

Думаю, костяк бразильский останет-
ся. Просто клуб сейчас укрепил пози-
ции сильными русскими футболиста-
ми — вот и всё.

Нынешние новички рискуют оказаться 
на скамейке запасных, как это в послед-
ние годы часто случалось с Андреем Мо-
стовым, Данилом Круговым, Алексеем 
Суторминым?

Ну, я думаю, Глушенков будет игро-
ком основного состава. Волкову нужно 
выиграть конкуренцию у Караваева — 
он на это способен. А самое сложное бу-
дет у Горшкова, потому что его конку-
рент по позиции Дуглас Сантос — самый 
стабильный игрок «Зенита», и он прак-
тически не получает травмы.

Пришедший год назад в «Зенит» Алек-
сандр Коваленко был одним из лидеров 
«Крыльев Советов», но в Питере плот-
но сел на лавку. Ему сейчас стоит идти 
в аренду или лучше продолжать проби-
ваться в основу «Зенита»?

Ну, может быть... Я не знаю, как по-
ступит «Зенит». Но в целом можно рас-
смотреть вариант с арендой, чтобы по-
играл парень. Потому что пока у него 
совсем не идёт. Особенно по весне 
не шло — когда его выпускали, было 

видно, что он разобранный был (улы-
бается).

Как один из руководителей «Зенита», 
вы участвовали зимой в принятии ре-
шения по переводу Кругового во вторую 
команду, когда стало ясно, что он по ис-
течении контракта уйдёт в ЦСКА?

Да нет. Куда меня подключать, если 
он уже тогда подписал контракт с ЦСКА? 
Нет, я вообще не был включён в про-
цесс. Когда его сослали в «Зенит-2», мне 
просто сказали: «Вот, присылаем тебе 
игрочка!» (смеётся).

Как на это отреагировали?
Ну смотрите, я бы не очень хотел, 

чтобы он играл, — честно скажу. Пото-
му что мы до Кругового взяли игрока 
на эту позицию в «Зенит-2». Получается, 
взяли его, и он просидел полгода на лав-
ке. Но тренер посчитал, что Круг должен 
играть. И тут у меня вопросов не было. 
Данил профессионально тренировал-
ся, и все ребята были очень рады, что 
он есть в команде. Он их объединил, 
сплотил. И на тренировках было класс-
но. Плюс главный тренер «Зенита-2» Ан-
дрей Почепцов когда-то работал с Кру-
гом в академии клуба. И доверял Данилу. 
В общем, мне кажется, он провёл хоро-
шие полгода. Круг доволен, и мы до-
вольны.

Стоило ли его вообще ссылать в «Зенит-2» 
за полгода до окончания контракта, ко-
гда стало ясно, что он с лета будет высту-
пать за ЦСКА?

Если честно, у них другого варианта 
не было. Это нормальная практика для 
любого клуба. В целом к Кругу хорошо 
относятся в «Зените».

Игровая независимость
Какие преимущества получит КХЛ в новом статусе

Артур Хайруллин

9 июля КХЛ предложила Федерации 
хоккея России (ФХР) расторгнуть 

договор о делегировании прав на про-
ведение национальных чемпионатов. 
Независимость позволит лиге сосре-
доточиться на собственных целях и за-
дачах, улучшая создаваемый продукт 
для спортсменов и болельщиков. Так-
же КХЛ заявила, что продолжит ува-
жать контракты игроков в других лигах. 
Подробнее об этом революционном из-
менении для всего мирового хоккея — 
в материале «Известий».

То, о чём говорилось ещё весной, 
превратилось в реальность. 3 июля 
2024 года Госдума в третьем чтении 
приняла изменения в закон «О физи-
ческой культуре и спорте». Главный — 
вот этот тезис:

— КХЛ остаётся в системе россий-
ского хоккея и будет напрямую взаи-
модействовать с Минспортом, полу-

чая независимость от ИИХФ и ФХР. КХЛ 
предложила ФХР расторгнуть договор 
о делегировании прав на чемпионаты. 
Независимость позволит лиге в пер-
вую очередь сосредоточиться на соб-
ственных целях и задачах, улучшая 
создаваемый продукт для спортсме-
нов и болельщиков.

Пока законопроект не принят окон-
чательно, он должен быть утверждён 
Советом Федерации, а затем — прези-
дентом. Но, похоже, вопрос решённый.

Поясним, что изначально чемпио-
нат России по хоккею (а ещё раньше — 
СССР) проводила национальная феде-
рация хоккея. С созданием КХЛ ФХР 
передала права на проведение чемпи-
оната России новой лиге. Но при этом 
получала отчисления за права. А КХЛ 
при этом входила в систему Между-
народной федерации хоккея. Игра-
ла по правилам ИИХФ, согласовывала 
с ней все трансферы и зависела от меж-
дународных турниров.

Сейчас это не так актуально: меж-
дународная федерация наложила за-
прет на участие в чемпионатах мира 
и олимпиадах для сборных России 
и Белоруссии всех возрастов. Поэто-
му чемпионат КХЛ продлили до конца 
мая, когда идут турниры взрослых ЧМ.

Лига продолжит уважать контрак-
ты других лиг, но теперь для реги-
страции игрока в КХЛ не нужно будет 
ждать трансферную карту из другой 
лиги. Это, например, позволит ЦСКА 
уже в ближайшее время объявить 
о ряде переходов хоккеистов, играв-
ших в минувшем сезоне в Северной 
Америке. Именно армейский клуб стал 
главным выгодоприобретателем из-
менений. Дело в том, что красно-си-
ние после ухода ряда ведущих игроков 
(Михаи ла Григоренко, Сергея Плотни-
кова, Андрея Светлакова) потеряли ос-
новной костяк чемпионской команды 
прошлых лет. И для пополнения со-
става ЦСКА рассчитывает пригласить 

целый ряд российских игроков, до не-
давнего времени выступавших в Аме-
риканской хоккейной лиге.

Однако из-за санкции, наложенной 
на клуб после дела Ивана Федотова, ре-
гистрация контрактов в системе ИИХФ 
для ЦСКА стала невозможной.

Напомним, что после успешного 
сезона-2021/22 в ЦСКА вратарь Иван 
Федотов решил продолжить карьеру 
в НХЛ и подписал контракт с «Фила-
дельфией». Однако неожиданно ока-
зался призван в армию. После года 
службы матросом на Северном флоте 
голкипер подписал контракт с армей-
цами. Однако «Филадельфия» заяви-
ла, что по правилам НХЛ игрок принад-
лежит им, так как заключённый годом 
ранее договор не был исполнен. Арби-
траж ИИХФ встал на сторону «Флай-
ерз», но ЦСКА и его президент Игорь 
Есмантович оказались другого мнения. 
И Федотов стал играть за армейцев, иг-
норируя штрафы и санкции ИИХФ, за-
претившей ЦСКА все международные 
трансферы.

Шутка в том, что Федотов после года 
службы провёл неудачный сезон, как 
и его команда, вылетевшая в первом 
раунде Кубка Гагарина от «Локомоти-
ва». Зато нашумевшее дело может те-
перь иметь последствия на годы впе-
рёд, в том числе и необратимые.

Ведь после изменений в законода-
тельстве КХЛ, получив независимость, 
сможет заявить игроков из других 
лиг, так как де-юре и де-факто явля-
ется самостоятельной организацией. 
Теперь лига будет напрямую с Мини-
стерством спорта регулировать во-
прос лимита на легионеров. Вряд ли 
теперь будет возможна ситуация, ко-
гда лимит сначала сократили (до трёх 
игроков), а потом вернули до прежне-
го (пяти иностранцев). 

При Алексее Морозове (справа) КХЛ получила больше независимости от ФХР во главе с Владиславом Третьяком (слева)
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«Не одна дома» (6+)
Режиссёр: Василий Свиридов. В ролях: Милана Ха-
метова, Давид Манукян (Dava), Равшана Куркова.
Отечественная комедия для семейного просмотра. 
На экране блогерский дуэт Миланы Хаметовой и 
Давида Манукяна в компании матёрых актёров 
Равшаны Курковой, Алексея Маклакова и других.
У пятиклассницы Маши сбывается мечта любого 
подростка — она остаётся одна в огромном доме, 
пока родители в командировке. Впрочем, счастье 
длится недолго. Присматривать за школьницей 
оставляют няню, которая и сама не прочь поку-
тить в роскошном особняке с другом и планирует 
воплотить коварный план.

С 11 июля  в кино

«Второй акт» (18+)
Режиссёр: Кантен Дюпьё. В ролях: Леа Сейду, Вен-
сан Линдон, Луи Гаррель, Рафаэль Кенар.
Комедия Кантена Дюпьё, которая в 2024 году ста-
ла фильмом открытия 77-го Каннского кинофести-
валя. Российскому зрителю режиссёр знаком по 
недавней сюрреалистической картине «Даааааа-
ли!». Новая лента рассказывает о молодой девуш-
ке Флоранс (Леа Сейду), которая мечтает познако-
мить своего возлюбленного Давида (Луи Гаррель) с 
отцом (Венсан Линдон).
Обожаемый ею бойфренд, напротив, хочет бро-
сить подругу, но не на произвол судьбы, а забот-
ливо в объятия друга Вилли (Рафаэль Кенар). 
«Второй акт», впрочем, больше, чем история о за-
путанных взаимоотношениях. Это многослойный 
фильм, где за сюжетом скрываются размышления 
автора о кинематографе.

С 11 июля  в кино

«Хомяк на мостовой» (16+)
Режиссёр: Олег Тополянский. 
Спектакль LA’Театра Вадима Дубровицкого. Исто-
рия начинается с обычной ссоры двух подростков, 
родители которых вынуждены встретиться, чтобы 
уладить вопрос о выбитом зубе у одного из парней. 
Знакомство проходит довольно мило, супружеские 
пары стараются выстроить диалог разумно, уважи-
тельно и «по-взрослому». И, казалось бы, примире-
ние уже близко, но рассказанная к слову история 
про хомяка, выпущенного на свободу из домашней 
клетки отцом пострадавшего мальчика, становится 
искрой, из которой разгорается пламя непримири-
мых споров и противоречий.

17 июля в 19.00 Театр Ермоловой

«Паяцы» (12+)
Режиссёр: Ханс-Йоахим Фрай. 
1910 год, съёмочная площадка немого фильма. 
Группа готовится репетировать и снимать кино. 
На площадку прибывает группа артистов: глава 
кинокомпании Канио, его жена Недда, Тонио (по 
совместительству режиссёр фильма) и Пеппе. Они 
приглашают всех, включая зрителей в зале, пона-
блюдать за процессом. Подготовка к съёмкам, 
сами съёмки, комедия, трагедия, реальность и ки-
ноиллюзия смешиваются воедино. Зрелище — не 
вымысел, а правда жизни.

11–13 июля в 19.00 
14 июля в 14.00 Большой театр, Камерная сцена

Выставка «Адмирал флота  
Николай Кузнецов» (0+)
Экспозиция рассказывает о выдающемся совет-
ском военно-морском начальнике и государствен-
ном деятеле Николае Кузнецове и приурочена к 
его 120-летию. В неё вошло более 80 предметов, 
среди которых семейные реликвии, переданные 
для экспонирования Раисой Васильевной Кузне-
цовой, невесткой Николая Герасимовича.
Посетители увидят форму флотоводца, дорожные 
шахматы, портсигар, письменный настольный при-
бор, фотоаппарат времён Великой Отечественной 
войны, подарки, сделанные Николаю Герасимови-
чу товарищами по службе, и многое другое.

11 июля — 11 августа Музей Победы

«Технологии и искусство  
фотографии» (12+)
Выставка Политехнического музея «Технологии и 
искусство фотографии» — это взгляд на становле-
ние и развитие фотографии с разных сторон. Соз-
датели смотрят на неё как на достижение техниче-
ского прогресса и как на произведение искусства. 
Экспозиция включила предметы из коллекции Пуш-
кинского музея, редкие экспонаты из коллекции 
Политехнического музея, а также фотографии из 
частного собрания семьи искусствоведа, дизайне-
ра-графика, куратора выставок Александра Лаврен-
тьева — внука знаменитого Александра Родченко.

С 14 июня Открытая коллекция Политехнического  
 музея, «Технополис Москва»

Игорь Яковенко  
«Элементарные частицы» (12+)
Фортепианный концерт «Элементарные частицы» 
композитора и пианиста Игоря Яковенко. Назва-
ние авторской программы отсылает к субъядер-
ной физике. Такие частицы обладают фундамен-
тальным свойством взаимопревращаемости: при 
их распаде происходит не разложение на состав-
ные компоненты, а рождение новых частиц. На 
концерте прозвучат пьесы из альбомов «False 
sonatas» и «Music Machine», а также впервые услы-
шим несколько новых композиций.

12 июля, 21.00 МАММ

Arna Media, «Русский Репортаж», ticketland.ru, vk.com/oteatre,  
пресс-служба Музея Победы, Политехнический музей, Мультимедиа Арт Музей

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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